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Сбой с тенью
Четверть клиентов МФО готовы пойти к чёрным кредиторам

Анна Каледина

К аждый четвёртый активный кли-
ент микрофинансистов заявил, 

что невозможность взять больше 
одного займа существенно ухудшит 
его финансовое положение. Это по-
казал опрос, специально для «Из-
вестий» проведённый финансо-
вой онлайн-платформой Webbankir. 
Причём почти 25% заёмщиков гото-
вы обращаться в «компании, кото-
рые будут обходить запрет», то есть 
фактически к нелегальным креди-
торам. И всё же, что положитель-
но оценили эксперты, три четверти 
клиентов МФО сообщили, что ново-
введения их не коснутся или же они 
найдут разумный выход из ситуации. 
Действительно ли планируемые ЦБ 
изменения так больно ударят по за-

ёмщикам и о чём говорит их реак-
ция — в материале «Известий».

В рамках борьбы с закредитованно-
стью населения Центробанк подгото-
вил ряд мер, в том числе они касаются 
нового регулирования рынка МФО. Ре-
гулятор планирует ввести в этой сфере 
ограничение «один заём в одни руки». 
Правда, действовать эта мера будет 
для самых дорогих продуктов, по кото-
рым полная стоимость кредита (ПСК) 
превышает 100% годовых, рассказывал 
в октябре в интервью «Известиям» гла-
ва департамента небанковского креди-
тования ЦБ Илья Кочетков. Ещё одна 
мера, сообщал он, касается периода ох-
лаждения после погашения обязатель-
ства. Также обсуждается и очередное 
ограничение предельной величины пе-
реплаты заёмщика до 100% 
от суммы (сейчас 130%).
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Местным — время
Регионы смогут дать бизнесу отсрочку по федеральным налогам

Милана Гаджиева

Р егионам разрешат предостав-
лять бизнесу отсрочки, рассрочки 

и инвестиционные кредиты не только 
по местным, но и по федеральным на-
логам, сообщили «Известиям» в Мин-
фине. Речь об обязательных платежах 
с прибыли и доходов, а также о сборах 
по упрощённой и патентной системе. 
Расширение полномочий субъектов 
и муниципалитетов сделает подход 
к сбору платежей в бюджет более гиб-
ким и адаптивным, считают эксперты. 

Впрочем, это увеличивает и риски сго-
вора местных властей с компаниями 
и недобросовестного поведения биз-
неса. В том, кто в итоге сможет претен-
довать на налоговые льготы в регио-
нах, разбирались «Известия».

Регионам и муниципалитетам раз-
решат предоставлять отсрочки, рас-
срочки и инвестиционные кредиты 
по федеральным налогам — но только 
по тем, которые зачисляются в мест-
ные бюджеты. Об этом «Известиям» 
сообщили в пресс-службе Минфина. 
В министерстве добавили: такие из-

менения могут быть внесены в зако-
нодательство с 2025 по 2027 год.

Сейчас субъект может опреде-
лять основания и порядок назначе-
ния таких льгот только по местным 
сборам — на имущество, транспорт 
и игорный бизнес, а также земельные 
и торговые сборы. Теперь же мест-
ным властям (как правило, эти пол-
номочия лежат на налоговых и фи-
нансовых органах) разрешат давать 
отсрочки и по федеральным плате-
жам, которые зачисляют-
ся в бюджет субъекта.

Стечение обязательств
В деле о вводе нелегального препарата виновным 
признан Минздрав

Яна Штурма

М инистерство здравоохранения РФ 
признано виновным в попытке вы-

вода на российский рынок препарата 
по поддельным документам. Такое ре-
шение вынес Арбитражный апелляци-
онный суд Москвы. Он рассмотрел дело 
о попытке зарегистрировать и начать 
продавать в России индийский анти-
биотик, действующее вещество кото-
рого уже произвела и запатентовала 
другая компания из Индии. Фирма-пра-
вообладатель не давала разрешения 
на использование своей субстанции, 
но компания «Джодас Экспоим» пред-
ставила в Минздрав поддельное пись-
мо-согласие, следует из материалов 
дела. Согласно решению суда, именно 
специалисты ведомства должны были 
проверить все надлежащие докумен-
ты. При этом у министерства нет ком-
петенций для определения подлинно-
сти представленных бумаг, отмечают 
эксперты.

Девятый арбитражный апелляци-
онный суд Москвы в ноябре признал 
Минздрав виновным в попытке выво-
да индийского антибиотика на рос-
сийский рынок по подложным доку-
ментам. С его решением ознакомились 
«Известия».

В феврале 2024 года индийская ком-
пания «Копран Ризерч Лабараториз 
Лимитед», которая производит фар-
мацевтические ингредиенты и гото-

вые лекарственные формы, обратилась 
в Арбитражный суд Москвы с иском 
к Министерству здравоохранения Рос-
сии. В нём она заявила о незаконно-
сти регистрации лекарства в реестре 
Минздрава и нарушении патентных 
прав на использование своей субстан-
ции для препарата «Биапенем». В иске 
компания потребовала отменить ре-
гистрацию лекарства в РФ.

Держателем регистрационного 
удостоверения оказалась компания 
«Джодас Экспоим» — российское юр-
лицо индийской фармкомпании JODAS 
Expoim Pvt. Ltd. «Копран Ризерч» в иске 
отмечал: представители «Джодаса» 
подделали их письменное согласие 
на использование их действующего 
вещества, которое должно было со-
держаться в «Биапенеме» (документ 
имеется в распоряжении редакции).

«Копран» обращался в Минздрав 
(письмо также есть у «Известий»), уве-
ряя, что никаких веществ или доку-
ментов для производства «Биапенема» 
не представлял. В ответе ведомство 
сообщило, что получило от «Джодаса» 
документы, подтверждающие согла-
сие компании на использование суб-
станции, они соответствовали всем 
требованиям.

После этого в регистрационное 
досье «Биапенема» внесли изменения. 
Действующее вещество, согласно до-
кументам, теперь производят китай-
ские компании «Шэньчжэнь Хайбинь 
Фармасьютикал Ко., Лтд», «Шаньдун 
Лосинь Фармасьютикал Груп Хэнсинь 
Фармасьютикал Ко., Лтд». На февраль 
2024 года в досье был ука-
зан «Копран».

В НОМЕРЕ 

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 25.11.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 13,9427   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,9749   ДИРХАМ ОАЭ 27,9309   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 29,9317   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2632   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,2073   ДОЛЛАР США 102,5761   ЕВРО 107,4252   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6644 
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Удар предвидения
Россия готова к военному ответу на любые провокации Запада —  
сохранились ли «красные линии» в украинском конфликте

Ядерная триада гарантированно 
обеспечивает безопасность страны 
(на фото — ракетный комплекс «Ярс», 
стратегический ракетоносец Ту-160  
и атомный подводный крейсер 
«Дмитрий Донской»)
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Удар предвидения
Россия готова к военному ответу на любые провокации Запада — 
сохранились ли «красные линии» в украинском конфликте

Анастасия Костина, Семён Бойков

A Россия будет находить во-
енные ответы на любые вы-

зовы и провокации со стороны Запада 
и Украины, отметил «Известиям» замгла-
вы МИД РФ Сергей Рябков. Ранее Вла-
димир Путин в обращении к россиянам 
заявил, что конфликт приобрёл элемен-
ты глобального характера и применение 
новейшей ракетной системы «Орешник» 
стало ответом на агрессивные действия 
стран НАТО. 19 и 21 ноября американски-
ми и британскими дальнобойными раке-
тами были нанесены удары по Курской 
и Брянской областям. Однако даже после 
чёткого сигнала из Мо-
сквы элиты в США и Ве-
ликобритании заявляют 
о намерении и дальше 
поддерживать Украину. 
Например, МИД Фран-
ции также разрешил Киеву 
применять дальнобойные 
ракеты — якобы в целях 
самообороны. При этом вскоре после 
запуска «Орешника» Джо Байден пере-
говорил с Эммануэлем Макроном, а но-
вый генсек НАТО Марк Рютте уже встре-
тился с Дональдом Трампом — на него 
возлагают определённые надежды в уре-
гулировании украинского кризиса.

Обращение российского президен-
та Владимира Путина — это, безуслов-
но, предупреждение, что стоит остано-
виться и перестать повышать ставки, 
отметил в беседе с «Известиями» за-
меститель министра иностранных дел 
России Сергей Рябков.

— Но это прежде всего сигнал о том, 
что мы проявляем решимость отве-
чать на провокации и эскалационные 
шаги западных спонсоров киевско-
го режима так, чтобы они понимали 
серьёзность момента и нашу способ-
ность находить именно военные отве-
ты на новые вызовы, — сказал он.

По словам замглавы МИД РФ, «Запа-
ду давно пора остановиться». А то, что 
этого не происходит, видимо, «отража-
ет постепенное притупление чувства 
самосохранения у тех, кто там прини-
мает решения», заметил Сергей Рябков.

— Что касается «красных линий», 
я против употребления этого термина 
в принципе, потому что противники спе-
кулируют на нём. Безусловно, есть ко-
ренные интересы нашей страны в сфере 
безопасности, которые будут гаранти-
рованно обеспечиваться всеми имею-
щимися в нашем распоряжении сред-
ствами, — подчеркнул дипломат.

Один из таких гарантов безопас-
ности государства — новейшая рос-
сийская ракетная система средней 
дальности «Орешник». Впервые её ис-
пытали в боевых условиях, как подчер-
кнул президент РФ Владимир Путин, 
именно в ответ на агрессивные дей-
ствия стран НАТО. 21 ноября ВС РФ 
нанесли удар по промышленному за-
воду «Южмаш» в Днепропетровске — 
это один из крупнейших и известных 
ещё со времён СССР промышленных 
комплексов, который производит ра-
кетную технику и другое вооружение. 
К слову, Москва заранее уведомила Ва-
шингтон о запуске ракеты, о чём там 
успели предупредить и Киев.

Важно подчер-
кнуть: запуск про-
извели в безъядерном гиперзвуковом 
оснащении. Однако, как отмечают экс-
перты, это первое в истории РФ бое-
вое применение баллистических ракет 
средней дальности. Такой шаг после-
довал за беспрецедентной эскалацией 
со стороны Запада. Ранее по россий-
ской территории были нанесены уда-
ры дальнобойным оружием: 19 ноября 
шестью ракетами ATACMS производ-
ства США и 21 ноября системами Storm 
Shadow (Великобритания) и HIMARS 

(США) по военным объектам в Курской 
и Брянской областях. И если в первом 
случае жертв и серьёзных разрушений 
не было, то во втором в результате ата-
ки есть погибшие и пострадавшие.

Вечером 21 ноября Владимир Пу-
тин выступил с обращением. Глава 
государства подчеркнул, что исполь-
зовать подобное оружие невозможно 
без прямого участия военных специ-
алистов его стран-производителей.

— С этого момента, как мы неодно-
кратно подчёркивали ранее, спрово-
цированный Западом региональный 
конфликт на Украине приобрёл эле-
менты глобального характера, — зая-
вил глава государства.

При этом российский лидер 
заверил: применение дально-
бойного оружия не может по-
влиять на ход боевых действий 

в зоне спецоперации, так как 
ВС РФ успешно наступа-
ют по всей линии боевого 
столкновения.

На следующий день 
президент собрал сове-

щание с руководством Минобороны, 
ВПК и разработчиками ракетных воо-
ружений, на котором были представ-
лены более подробные данные о на-
шумевшем «Орешнике».

— Такого оружия, как мы знаем, как 
вы знаете, ни у кого в мире пока нет. 
Да, рано или поздно оно появится 
и в других ведущих странах, мы знаем, 
какие разработки там ведутся. Но это 
будет завтра, или через год, или че-
рез два. А у нас эта система есть се-

Волновое слежение
Как выглядит охота отряда радиоразведки

Новости

Лестница эскалации

Михаил Миронюк

Доцент ВШЭ

П редпоследняя неделя ноября выда-
лась насыщенной событиями, кото-

рые вполне претендуют на звание исто-
рических. И всё к этому шло.

Сначала 17 ноября появилась ста-
тья в The New York Times с названием 
«Байден разрешает Украине наносить 
удары по России дальнобойными аме-
риканскими ракетами». После обнаро-
дования этой новости Le Figaro сооб-
щила, что Франция и Великобритания 
санкционировали применение ВВС 
Украины крылатых ракет SCALP/Storm 
Shadow по целям внутри России.

За два дня до предупреждений 
в СМИ состоялся первый с декабря 
2022 года телефонный разговор пре-
зидента России Владимира Пути-
на с канцлером ФРГ. Через два дня по-
сле сигналов в The New York Times и Le 
Figaro по военному объекту в Брян-
ской области были применены шесть 
американских ATACMS, а 21 ноября 
по командному пункту уже в Курской 
области нанесён комбинированный 
удар с использованием SCALP/Storm 
Shadow и американских РСЗО HIMARS. 

19 ноября был опубликован указ 
президента РФ № 991 «Об утвержде-
нии Основ государственной полити-
ки Российской Федерации в области 
ядерного сдерживания», зафиксиро-
вавший все новации и уточнения, ко-
торые были обозначены во время за-
седания постоянного совещания 
Совбеза РФ по ядерному сдержива-
нию 25 сентября.

21 ноября со стороны России по-
следовал ответ на недавнее реше-
ние США и их союзников, исполнен-
ное ВСУ. Помимо непрекращающейся 
и ставшей рутинной, а потому незре-
лищной работы по военным, логисти-
ческим и энергетическим объектам 
в боевых условиях впервые приме-
нена, как сказал вечером того же дня 
президент, «одна из новейших рос-
сийских ракетных систем средней 

дальности — в данном случае с балли-
стической ракетой в безъядерном ги-
перзвуковом оснащении».

И появившееся ещё утром 21 но-
ября видео прилётов по «Южмашу» 
и вечернее заявление президента при-
мечательны в двух отношениях.

Во-первых, Россия продемонстри-
ровала и готовность, и способность 
использовать всё более разрушитель-
ные вооружения в ходе продолжаю-
щегося конфликта (и во всё больших 
количествах). Если США и союзни-
ки в очередной раз повысили став-
ки, разрешив использовать дально-
бойные ракеты, переданные Украине 
(вместе с данными и, вероятно, при-
данными специалистами), то Россия 
ответила тем, что передать ни США, 
ни кто-то из их союзников не может. 
Вероятность того, что завтра или даже 
послезавтра у Украины вдруг поя-
вятся баллистические ракеты сред-
ней и меньшей дальности собствен-
ной или западной разработки, да ещё 
и с маневрирующими гиперзвуко-
выми блоками, пока нулевая (их нет), 
а Индия и КНР вряд ли поделятся сво-
ими для «нанесения стратегического 
поражения России».

Во-вторых, демонстрация «Ореш-
ника» в действии сопровождалась 
недвусмысленным посланием, что 
«мы считаем себя вправе применять 
наше оружие против военных объ-
ектов тех стран, которые позволя-
ют применять своё оружие против 
наших объектов, а в случае эскала-
ции агрессивных действий будем от-
вечать так же решительно и зеркаль-
но». Именно «считаем», не «будем 
считать». При всех людоедских двой-
ных стандартах, поддерживающих 
конфликт на Украине «до последне-
го украинца», война с Россией до «по-
следнего американца» или «послед-
него европейца», даже если это пока 
«война по доверенности», кажет-

ся, в планы правительств западных 
стран не входит.

Чего ждать дальше? «Диплома-
тия» США и Европы с использовани-
ем ATACMS и SCALP/Storm Shadow 
будет продолжаться и после демон-
страции «Орешника», и после его по-
вторного применения (и применения 
чего-то ещё нового)? После исчерпа-
ния запаса имеющихся на Украине 
ракет американского и европейского 
производства будут поставлены но-
вые, причём даже в больших количе-
ствах, поскольку до опустошения за-
падных арсеналов ещё далеко, как бы 
ни стенали в СМИ анонимные дей-
ствующие или отставные военные? 
На каждый эпизод эскалации Россия 
будет отвечать зеркально или избы-
точно. Одно ясно точно: мы не на вер-
шине «лестницы эскалации», если 
пользоваться лексикой международ-
ников, особенно на фоне публичных 
рассуждений в западных СМИ о не-
обходимости передать Украине ядер-
ное оружие, поскольку все остальные 
средства, оставшиеся в распоряже-
нии Киева и его союзников, ради-
кально ситуацию не меняют. Даже 
пауза в движении по «лестнице эска-
лации» становится затруднительной, 
хотя все понимают издержки особен-
но выходящей из-под контроля си-
туации.

На фоне всех отмеченных событий 
потерялась новость, что США ввели 
санкции против Газпромбанка и более 
50 иных российских кредитных орга-
низаций, а также издали предупреж-
дение о работе с российской систе-
мой передачи финансовых сообщений, 
позволяющее вводить блокирующие 
санкции против зарубежных банков 
за подключение к ней.

Предпоследняя неделя ноября мо-
жет служить ещё одним подтверж-
дением простой мысли: развитие 
сложившейся ситуации вокруг РФ 
зависит только и исключительно 
от России, то есть от нас с вами. Ни-
чего опасного не прилетит ни по Кур-
ской области, ни по какому-либо дру-
гому субъекту РФ, упомянутому 
в Конституции, ни по большому или 
малому банку, находящемуся в юрис-
дикции России, если не останется 
ни возможности, ни желания у вра-
гов и недоброжелателей что-либо 
сделать. Если они у нас будут всегда, 
то их желание нанести вред должно 
стать запредельно затратным. И здесь 
важна последовательность при чёт-
ко сформулированных целях и зада-
чах в любой сфере — от безопасности 
до бюджетно-финансовой, промыш-
ленной, миграционной и других.

МНЕНИЕ  

Путин и Эрдоган обсудили торгово-
экономическое сотрудничество

24 ноября президент РФ Влади-
мир Путин провёл телефон-

ный разговор с главой Турции Ред-
жепом Тайипом Эрдоганом. Лидеры 
обсудили актуальные вопросы дву-
сторонней повестки дня с акцентом 
на повышение эффективности торго-
во-экономического сотрудничества. 
С учётом этого ожидаются контакты 
по линии профильных ведомств, со-
общили в Кремле. 

Разговор прошёл в продолжение бе-
седы в Казани, когда на саммите БРИКС 
состоялась очная встреча российского 
и турецкого лидеров. Тогда Путин отме-
тил, что в прошлом году объём торговли между двумя странами составил $55,4 млрд, 
а за восемь месяцев 2024-го вырос ещё на 6,2%. Президент РФ также подчеркнул, 
что у сторон налажены стратегически значимые связи в сфере энергетики: продол-
жается подготовка к реализации инициативы создания в Турции международного 
газового хаба. Эрдоган в ходе той встречи заявил, что отношения Москвы и Анкары 
укрепляются и обе стороны прилагают усилия для продолжения этого процесса.

Во время разговора 24 ноября президенты России и Турции также затронули 
ряд тем, касающихся международной повестки, добавили в Кремле.

« НИЧЕГО НЕ ПРИ-
ЛЕТИТ НИ ПО 
КУРСКОЙ ОБЛА-

СТИ, НИ ПО КАКОМУ-ЛИБО 
ДРУГОМУ СУБЪЕКТУ РОС-
СИИ, ЕСЛИ НЕ ОСТАНЕТ-
СЯ НИ ВОЗМОЖНОСТИ, НИ 
ЖЕЛАНИЯ У ВРАГОВ И НЕ-
ДОБРОЖЕЛАТЕЛЕЙ ЧТО-
ЛИБО СДЕЛАТЬ

Сергей Прудников

Р адиоэлектронная разведка (РЭР) — 
важная составляющая боевого про-

тивостояния в зоне СВО. С помощью 
спецоборудования она позволяет выяв-
лять различные излучения, исходящие 
от аппаратуры неприятеля, и, соответ-
ственно, определяет его местополо-
жение. В спецназе «Ахмат» отряд РЭР 
организовали совсем недавно — уже 
во время сражений в Курской области. 
Результативность за полтора месяца — 
более сотни найденных целей. О неви-
димой глазу охоте, наземных и воздуш-
ных этапах разведки, форс-мажорах 
при работе и их преодолении — в ре-
портаже «Известий».

�� ТОЧНОСТЬ ДО МЕТРА

«Ахмат» — традиционное штурмовое со-
единение — создал отряд РЭР для бо-
лее эффективной общей работы. Об-
наружить спрятанные под землёй или 
укрытые в «зелёнке» пункты управле-
ния, точки базирования операторов 
FPV-дронов или узлы связи с воздуха 
затруднительно. Выход — сканирова-
ние радиопространства. Каждый день 
бойцы электронной разведки выезжают 
в сторону линии соприкосновения, где 
пеленгуют разного рода радиосигналы.

— Чаще всего действуем по запро-
су, — рассказывает мне командир рас-
чёта РЭР подразделения связи «Ахма-
та» с позывным Феликс. — Например, 
в определённом квадрате замечена ак-
тивность того или иного прибора — те-
лефона, рации, системы Starlink и т.д. 
Выдвигаемся на место, разворачива-
ем оборудование. Зондирование про-
исходит последовательно с несколь-
ких точек на земле — это называется 
триангуляция. Для максимальной эф-
фективности используем воздушную 
доразведку. В случае успешного ре-
зультата передаём данные артилле-
ристам, и по найденному объекту не-
медленно наносится удар.

На выезд сегодня отправляет-
ся расчёт из трёх человек. Феликс — 

старший. Ему в помощь Пятый и Прой-
доха. Вчера они определили квадрат, 
где стоит мощная стационарная РЭБ 
врага. Задача — провести дополни-
тельный контроль с воздуха и кон-
кретизировать координаты вплоть 
до метра, чтобы при уничтожении 
не ошибиться. С собой у парней авто-
маты, дробовик (защита от атакую-
щих дронов) и чемоданчик с тем са-
мым специальным оборудованием, 
которое бойцы берегут как зеницу ока 
и не позволяют даже наводить на него 
объектив фотоаппарата — техника пе-
редовая и секретная.

�� ТРОЕ СИБИРЯКОВ

Пункт назначения — позиции операто-
ров БПЛА «Ахмата», до переднего края 
оттуда неблизко — 15 км. Но путь опас-
ный: вражеские FPV чувствуют себя 
в этих широтах как дома. Пока позво-
ляет трасса, мы несёмся на предель-
ной скорости, сквозь открытое окно 
наружу выглядывает дуло охотничье-
го ружья.

Все парни — сибиряки. Командир 
и Пройдоха из Иркутска, Пятый — 
с Алтая. Феликс по должности стар-
ший, но по возрасту младший, ему 24. 
Женат, двое детей. С 17 лет трудился 
поваром. Так бы, наверное, и остал-
ся колдовать на кухнях ресторанов, 
если бы сначала не мобилизовали те-
стя, а потом не погиб в Донбассе его 
старший брат... Пошёл добровольцем. 
Воюет ровно год. Долгое время слу-
жил связистом. Когда возникла по-
требность — переквалифицировался 
в радиоразведчики.

Чем ближе к позиции, тем разгово-
ров в салоне становится меньше. Все 
трое заметно нервничают, поглядывая 
на небо, каждый выезд — рулетка: при-
летит — не прилетит. Тормозим среди 
неубранных подсолнуховых полей, ма-
скируем машину и спешим в полосу по-
садки — там нас ждут. В качестве укры-
тия блиндаж, в нём базируется один 
из лучших, как утверждает Феликс, 
операторов БПЛА в «Ахмате» — Ники-

та Журавль. К нему-то расчёт радио-
разведки и пожаловал.

�� ВСЁ ДЛЯ ШТУРМОВИКОВ

Никита Журавль сидит под землёй 
в окружении проводов и аккумуля-

торов: в ногах ЖК-экран, в руках ви-
давший виды пульт, на глазах FPV-
очки — он только что поднял в воздух 
камикадзе и ведёт его в сторону опор-
ника ВСУ. Рядом другие бойцы подраз-
деления, а также двое парней, прие-
хавшие с белгородского направления 
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Встреча между лидерами РФ и Турции 
во время саммита БРИКС в Казани

Михаил Ковальчук возглавит Научно-
экспертный совет при Морской коллегии

П редседатель Морской коллегии Николай Патрушев предложил возгла-
вить её Научно-экспертный совет президенту Национального исследо-

вательского центра «Курчатовский институт» Михаилу Ковальчуку. Об этом 
«Известиям» сообщили в аппарате Николая Патрушева. Информацию также 
подтвердил представитель руководителя НИЦ.

Окончательный состав совета будет утверждён в ближайшее время, а его первое 
заседание состоится уже в декабре, уточнили в пресс-службе Морской коллегии.

Основными задачами создаваемого совета станут анализ состояния и тенден-
ций развития морской деятельности в России и мире, подготовка предложений 
по приоритетным направлениям национальной морской политики и совершен-
ствованию её нормативно-правовой базы. Также новая структура сосредоточится 
на развитии научно-технологического комплекса, обеспечивающего строитель-
ство российского флота и судового оборудования, на формировании системных 
знаний о Мировом океане.

В совете предполагается создание нескольких секций по ключевым направ-
лениям, среди которых «Судостроение», «Связь и навигационное обеспечение 
морской деятельности», «Роботизированные системы, безэкипажные корабли 
и суда», «Специальные глубоководные системы и комплексы», «Международное 
научное сотрудничество в области морской деятельности и освоения Мирово-
го океана». К работе новой структуры будут привлекаться в том числе не входя-
щие в её состав представители научно-исследовательских институтов, вузов, ве-
домств, СМИ и других организаций.

Владимир Путин подписал указ о создании Морской коллегии в августе 
2024 года и назначил её руководителем своего помощника Николая Патрушева. 
О задачах новой структуры он рассказал в эксклюзивном интервью «Известиям».

Среди прочего Морская коллегия занимается разработкой Стратегии Военно-
морского флота, проект которой с учётом опыта СВО будет подготовлен в 2025 году.
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Россия найдёт военные ответы на любые вызовы со стороны Запада и Украины, 
подчеркнул «Известиям» замглавы МИД РФ Сергей Рябков
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Понедельник, 25 ноября 2024

к нему на обучение: 25-летний Абрек 
и 20-летний Гроза из Чечни — оба вни-
мательно слушают, что говорит и как 
действует Никита, записывают видео.

— Мы тоже операторы БПЛА, но та-
ких, как он, — кивают на Журавля, — 
действительно единицы.

— Высота — 30 м, выше не нужно, 
маршрут мне знакомый, — энергич-
но комментирует Никита из-под оч-
ков. — Несу термобарический снаряд 
весом 3 кг, тяжёлый. Вчера 2-кило-
граммовым поразил пулемётную точ-
ку. Наши парни скоро пойдут взламы-

вать эту линию, необходимо сделать 
по возможности всё, чтобы облегчить 
им эту задачу. Вообще, все мы в итоге 
трудимся ради штурмовиков.

Камикадзе утыкается с размаха 
в строение из брёвен, на экране воз-
никают помехи.

— Цель поражена, — подводит итог 
оператор.

Пока Феликс, Пятый и Пройдоха на-
страивают привезённое оборудование, 
Журавль рассказывает о себе:

— Сам я из Нижнего Новгорода, 22 года 
недавно исполнилось. Учусь на заочном 
в техническом вузе. В зоне СВО восьмой 
месяц. График: две недели на позици-
ях, неделя на отдыхе. В обычные дни 
совершаю семь-восемь вылетов. Если 
наш накат начинается, то не меньше 15. 
За последний месяц поразил БТР, БМП, 
несколько броневиков «Казак», амери-
канский бронетранспортёр M113, гек-
сакоптер «Баба Яга». Дней пять назад 
танк Т-64 с помощью трёх дронов под-
бил. Первым ударом уничтожил РЭБ 
на броне, вторым гусеницу разобрал, 
чтобы не ушёл. Третьим — кумулятив-
ным снарядом — движок прожёг. Танк 
полностью сгорел. На всё ушло минут 30.

�� СКВОЗЬ ТЕРНИИ

Оборудование готово. Можно на-
чинать. На беспилотник Журавля 
сверху крепится разведывательный 
прибор — он будет фиксировать и за-
писывать радиосигналы над терри-
торией противника. Для надёжности 
парни сцепляют вместе два аккуму-
лятора — форс-мажоров быть не долж-
но, аппарат обязан вернуться обратно. 
Журавль и Феликс спускаются в блин-
даж, контролировать ответственный 
полёт они будут вдвоем.

— Взлетели! — снова тонет в очках 
Никита, на ЖК-экране возникает кар-
тинка с вертящимися винтами по бо-
кам. — Скорость — 50–60. Высота — 40 м. 
Минуем наши позиции...

— Тяжело летит? — спрашивает Фе-
ликс.

— Нормально.

И незамедлительно следует форс-
мажор: экран пересекают полосы, изо-
бражение пропадает.

— РЭБ союзников (смежных подраз-
делений) приглушил, — объясняет Жу-
равль. — Не страшно. Сейчас вырвем-
ся... Поднимемся выше.

Картинка стабилизируется, дрон 
следует дальше.

— Вот поэтому так важно мастерство 
пилота, — говорит Феликс, напряжён-
но всматриваясь в монитор.

Достигаем вражеских позиций. Под 
БПЛА простирается один из пригра-
ничных посёлков Курской области, за-
хваченный ВСУ: шоссе, перекрёстки, 
улицы, дома, дворы. Коптер зависает 
над нужным квадратом, сканируя и за-
писывая на внутренний носитель всю 
необходимую информацию, которую 
разведчики смогут прочитать на ком-
пьютере после его возвращения.

— Ну давай обратно, — выдыхает Фе-
ликс.

Беспилотник разворачивается. 
Но по пути назад картинка вновь гас-
нет, а потом на мониторе появляется 
вдруг совсем другой пейзаж.

— Спокойно, братцы! — перебира-
ет рычажки на пульте Журавль, точ-
но играет на пианино. — Встретились 
с дроном союзников, мы на одном кана-
ле. Так бывает — перебой сигнала: они 
видят нашу картинку, а мы их. Ну ниче-
го. Главное сейчас — не упасть!

Настройки восстанавливаются.
— Всё нормально, — выравнивает 

из-за возникшей «слепоты» крен опыт-
ный оператор. — Справились! Через не-
сколько минут встречаем.

Феликс уходит наверх. И возвраща-
ется в блиндаж уже с аппаратурой, сня-
той с вернувшегося дрона, совершивше-
го столь важный рейд. Следует изучение 
доставленной информации. Итог: РЭБ 
прячется в одном из зданий, адрес по-
лучен, точность координат — до метра. 
Информация передаётся командиру. За-
дание выполнено. Парни укладывают 
оборудование. Далее по плану: перебро-
ска на новую точку, и работа на земле — 
поиск очередного объекта.

 

Волновое слежение
Как выглядит охота отряда радиоразведки

Новости

«Россия привержена 
обязательствам 
по обеспечению 
безопасности Армении»
Посол РФ в Ереване Сергей Копыркин — об участии 
республики в ОДКБ, её торговых перспективах 
и урегулировании отношений с Баку

Семён Бойков

Россия рассчитывает на подключение 
Армении к совместным усилиям для 

выработки системы равной и недели-
мой системы безопасности в Евразии, 
заявил «Известиям» посол РФ в Ерева-
не Сергей Копыркин. По его словам, ре-
альных альтернатив российско-армян-
скому союзническому взаимодействию, 
в том числе в рамках ОДКБ, не суще-
ствует. При этом в Москве заинтере-
сованы в том, чтобы между Арменией 
и Азербайджаном как можно скорее 
воцарился прочный мир, подчеркнул 
дипломат. О перспективах урегулиро-
вания между Ереваном и Баку, динами-
ке торговли РФ с Арменией и интересе 
этой страны к БРИКС — в эксклюзивном 
интервью Сергея Копыркина.

В Астане 28 ноября пройдёт сессия Со-
вета коллективной безопасности ОДКБ. 
Известно, что министр иностранных 
дел РФ Сергей Лавров в этот же день бу-
дет присутствовать на совместном за-
седании советов МИДов, министерств 
обороны и комитета секретарей сове-
тов безопасности ОДКБ в столице Ка-
захстана. При этом остаётся неясным, 
примет ли какое-либо участие в меро-
приятии Армения, которая заморозила 
работу в организации. Каковы перспек-
тивы возобновления полноценной дея-
тельности страны в ОДКБ и отразилась 
ли заморозка на динамике развития от-
ношений Москвы и Еревана?

Говоря о вопросах обеспечения без-
опасности Армении, придерживаемся 
позиции, что сопоставимых реальных 
альтернатив российско-армянско-
му союзническому взаимодействию, 
в том числе в рамках ОДКБ, нет. Рос-
сия по-прежнему привержена своим 
обязательствам по обеспечению безо-
пасности Армении как в двустороннем 
формате, так и по линии ОДКБ.

Рассчитываем также на деятельное 
подключение наших армянских пар-
тнёров к совместным усилиям по вы-
работке системы равной и неделимой 
системы безопасности на Евразий-
ском континенте, идея которой была 
выдвинута президентом России Вла-
димиром Путиным 14 июня этого года 
на встрече с руководством МИД Рос-
сии и вновь озвучена в ходе недавнего 
саммита БРИКС в Казани.

Премьер-министр Армении Никол Па-
шинян приезжал в Казань на саммит ли-
деров БРИКС. Видите ли вы изменение 
позиции Еревана по отношению к объ-
единению после поездки главы прави-
тельства республики на этот саммит?

Прошло слишком мало време-
ни, чтобы судить о каких-либо новых 
моментах в позиции официального 
Еревана по отношению к деятельно-
сти БРИКС после саммита в Казани. 
Мы понимаем, что нашим армянским 
друзьям требуется время, чтобы по-
внимательнее присмотреться к дея-
тельности этого межгосударствен-
ного клуба. Объективно присутствие 
в семье БРИКС важнейших партнёров 
Армении — помимо России это Иран, 
Индия, Китай и ОАЭ, несомненно, по-
вышает привлекательность данной 
платформы для Еревана. Нацеленность 
на присоединение к ней обозначили 
также Азербайджан и Турция. Это по-
зволяет говорить, что весь Южный 
Кавказ ощущает гравитацию БРИКС.

Россия и Армения связаны крепкими 
экономическими отношениями. Како-
ва динамика торгового оборота между 
странами в 2024 году?

Разговор о российско-армянских 
торгово-экономических отношениях 
следует начать с того, что в значитель-
ной степени катализатором их дина-
мичного развития является сотруд-
ничество на платформе Евразийского 
экономического союза. Впечатляю-
щие цифры нашей взаимной торгов-

ли были бы попросту невозможны без 
эффективных усилий органов ЕАЭС 
по ликвидации торговых и админи-
стративных барьеров, обеспечения 
перехода государств-членов на еди-
ные технические, санитарные, вете-
ринарные и фитосанитарные стандар-
ты, выстраивания чёткой координации 
между компетентными государствен-
ными ведомствами стран евразийско-
го экономического пространства. Эти 
же факторы благоприятствовали вы-
ходу России в число ведущих инвесто-
ров в экономику Армении. Порядка 
$4 млрд — таков общий уровень нако-
пленных российских вложений.

Если говорить о конкретных циф-
рах, то уже в первом полугодии 2024-го 
товарооборот между Россией и Арме-
нией превысил отметку $8,3 млрд, пе-
рекрыв показатели за весь прошлый 
год — $7,4 млрд. Рассчитываем сохра-
нить набранные темпы и выйти на ре-
кордные $14–16 млрд. Работаем также 
над запуском в республике совмест-
ных экономических проектов, которые 
внесут осязаемый вклад в развитие ар-
мянской промышленности, создадут 
новые рабочие места и увеличат нало-
говые поступления в бюджет.

В начале ноября Владимир Путин на це-
ремонии вручения верительных грамот 
в Кремле заявил, что Москва делает всё 
для нормализации армяно-азербайд-
жанских отношений и заключения мир-
ного договора между Ереваном и Баку. 
Как вы считаете, есть ли шансы на его 
подписание в этом году?

Как правило, подготовка любо-
го мирного договора — кропотливый 
и весьма ответственный процесс. Раз-
умеется, в Москве заинтересованы 
в том, чтобы между Арменией и Азер-
байджаном как можно скорее воцарил-
ся прочный мир. Важно в то же время, 
чтобы этот судьбоносный для регио-
на документ был основан на справед-
ливом урегулировании всех взаимных 
озабоченностей, без горького послев-
кусия для какой-либо из сторон.

Но Россия по-прежнему готова помочь 
Армении и Азербайджану заключить 
мирное соглашение?

Хорошо видим, что достижение 
взаимоприемлемых компромиссов 
между Ереваном и Баку — процесс 
непростой и требующий времени 
с учётом предшествующих событий 
с момента распада СССР. Россия не-
изменно готова предоставить нашим 
армянским и азербайджанским пар-
тнёрам помощь в урегулировании 
двусторонних отношений, следуя 
духу и букве комплекса трёхсторон-
них договорённостей лидеров Рос-
сии, Армении и Азербайджана 2020–
2022 годов. Формы и объёмы такого 
содействия выбирать самим перего-
варивающимся сторонам. В этой свя-
зи рады, что на площадке саммита 
БРИКС в Казани 24 октября состоялись 
продуктивные контакты на высшем 
уровне между Арменией и Азербайд-
жаном, позволившие придать полез-
ный импульс диалогу по вопросам 
нормализации отношений.

«Орешник» расцвёл

Дмитрий Корнев

Военный эксперт

21  ноября РФ впервые применила 
в боевых условиях новую ракетную 

систему средней дальности «Орешник». 
Это был испытательный пуск, но по ре-
альной боевой цели. Что известно о но-
вейших разработках наших ракетчиков?

В своём обращении президент со-
общил, что Россия в ходе испыта-
тельного пуска в полностью боевых 
условиях и по реальной военной цели 
впервые применила новую баллисти-
ческую ракету средней дальности 
«Орешник». Её боевые блоки достига-
ют 2,5–3 км в секунду.

«Средняя дальность» у ракет — это 
диапазон от 1000 до 5500 км. Целью 
в этот раз стало производственное 
объединение «Южмаш» в Днепропе-
тровске — крупнейшее ракетостро-
ительное предприятие, площадь 
которого несколько квадратных ки-
лометров. Вероятнее всего, запуск 
производился с полигона Капустин 
Яр и, следовательно, дальность полё-
та была около 800 км. Дальние раке-
ты могут лететь на такое расстояние, 
если идут по специальной высокой 
траектории, примерно так же испыты-
вает свои межконтинентальные раке-
ты Северная Корея — пусками на не-
большое расстояние, но через космос.

Судя по сообщению Миноборо-
ны о том, что все боевые блоки ра-
кеты успешно достигли цели, можно 
сделать вывод, что ракета оснаще-
на разделяющейся головной частью 
с боевыми блоками индивидуально-
го наведения. Это вполне возможно 
и уже давно реализовано в межкон-
тинентальных ракетах. Какая именно 
головная часть используется в боевом 
оснащении «Орешника», пока не ясно, 
это могут быть обычные классиче-
ские баллистические боеголовки, 
а могут быть управляемые гиперзву-
ковые. Во втором случае даже специ-
ализированные системы ПРО будут 
испытывать сложности с перехва-

том — вероятность их поражения про-
тиворакетами стремится к нулю.

Если проанализировать видео 
ударов по «Южмашу», можно предпо-
ложить использование ложных це-
лей, которые сопровождают боевые 
блоки до заданного объекта. Некото-
рые аналитики полагают, что исполь-
зовались боеголовки в инертном 
снаряжении — без взрывчатого веще-
ства. Но при таких скоростях паде-
ния даже инертная боевая часть на-
носит сокрушительные разрушения.

Есть ли у ракеты «Орешник» 
какой-то аналог или предшествен-
ник? «Древесные» названия ракет-
ных комплексов — «Тополь», «Оси-
на», «Кедр» — присущи изделиям 
Московского института теплотехни-
ки (МИТ), который является лидером 
в создании отечественных твердото-
пливных ракет большой дальности. 
И, по данным западных источников, 
применённая 21 ноября ракета имеет 
много общего с создававшейся МИТ 
несколько лет назад межконтинен-
тальной ракетой РС-26 «Рубеж».

Создание ракеты средней дально-
сти на её базе представляется значи-
тельно более лёгкой задачей, чем раз-
работка нового изделия. И вполне 
может быть, что именно такое реше-
ние и запросил заказчик — Миноборо-
ны. Если так, то «Орешник» является 
мобильной ракетной системой на мно-
гоосном шасси Минского автозаво-
да. Ракета хранится и выполняет пуск 
из транспортно-пускового контейне-
ра. И она должна иметь много общего 
с самыми массовыми стратегически-
ми ракетами — такими как «Ярс» и «Бу-
лава». Такое решение кажется совер-
шенно логичным и разумным.

Таким образом, впервые в нашей 
истории состоялось боевое приме-
нение баллистической ракеты сред-

ней дальности. Ракета применена, 
конечно, в обычном неядерном сна-
ряжении, но вообще с начала 1950-
х годов ракеты такого класса созда-
вались только для стратегических 
ядерных сил. Никто не думал созда-
вать конвенциональные неядерные 
версии таких ракет для применения 
в локальном конфликте. Это сдела-
но впервые и значительно расширяет 
возможности ракетного оружия.

С точки зрения ядерного сдержи-
вания такая ракетная система мо-
жет держать под прицелом любые 
цели на европейском континенте или 
на Ближнем Востоке. С минимальным 
подлётным временем. И с высокой 
точностью поражения — современ-
ные системы наведения могут обеспе-
чить отклонение от точки прицели-
вания в считаные десятки метров, что 
при использовании ядерных боеголо-
вок гарантирует уничтожение целей. 
И станет ли Россия развёртывать про-
тив Европы эту ракетную систему, за-
висит от действий США и их партнё-
ров по НАТО. Владимир Путин ясно 
заявил, что наши действия будут от-
ветными и зависят от развёртывания 
западных аналогичных ракет в Европе.

Разработка «Орешника» велась 
в режиме строгой секретности. Никто 
за пределами ВПК не располагал ин-
формацией о создании новой ракеты. 
Ведутся ли другие подобные разра-
ботки и известно ли о них хоть что-то? 
Пока мы можем только предполагать.

Несколько лет в МИТ ведутся ра-
боты по созданию управляемого ги-
перзвукового боевого блока «Ан-
чар» — кстати, нельзя исключать того, 
что 21 ноября мы стали свидетеля-
ми его боевой премьеры. Одновре-
менно ведутся работы по новейшим 
ракетам «Ярс-М», «Осина» и «Кедр», 
характеристики и возможности ко-
торых пока закрыты завесой секрет-
ности. Эти ракеты РВСН получит вза-
мен «Тополей-М», которые уже через 
несколько лет необходимо будет за-
менять на боевом дежурстве. Ведут-
ся работы по созданию новых боевых 
систем ядерного сдерживания — та-
ких как морская система «Посейдон» 
и крылатая ракета с ядерной энергети-
ческой установкой «Буревестник».

С учётом всего этого испытатель-
ный боевой пуск «Орешника» действи-
тельно в большой степени является 
чётким и ясным сигналом западным 
«партнёрам» о серьёзности наших на-
мерений и неоспоримом ответном по-
тенциале, а также о решимости гаран-
тировать ответные меры на любую 
эскалацию. Возможности продемон-
стрированы в полном объёме.
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« НА ПЛОЩАД-
КЕ САММИТА 
БРИКС В КАЗА-

НИ СОСТОЯЛИСЬ ПРОДУК-
ТИВНЫЕ КОНТАКТЫ НА 
ВЫСШЕМ УРОВНЕ МЕЖДУ 
АРМЕНИЕЙ И АЗЕРБАЙД-
ЖАНОМ, ПОЗВОЛИВШИЕ 
ПРИДАТЬ ПОЛЕЗНЫЙ ИМ-
ПУЛЬС ДИАЛОГУ ПО НОР-
МАЛИЗАЦИИ ОТНОШЕНИЙ

« НЕКОТОРЫЕ ЭКС-
ПЕРТЫ ПОЛАГА-
ЮТ, ЧТО ИСПОЛЬ-

ЗОВАЛИСЬ БОЕГОЛОВКИ В 
ИНЕРТНОМ СНАРЯЖЕНИИ — 
БЕЗ ВЗРЫВЧАТОГО ВЕЩЕ-
СТВА. НО ПРИ ТАКИХ СКО-
РОСТЯХ ПАДЕНИЯ ДАЖЕ 
ИНЕРТНАЯ БОЕВАЯ ЧАСТЬ 
НАНОСИТ СОКРУШИТЕЛЬ-
НЫЕ РАЗРУШЕНИЯ
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годня. И это важно, — заявил Влади-
мир Путин.

Более того, пока в мире нет не толь-
ко аналогов, но и средств противодей-
ствия и перехвата испытанной ракеты. 
«Орешник» способен поражать цели 
на территории всей Европы, расска-
зал командующий Ракетными войска-
ми стратегического назначения (РВСН) 
Сергей Каракаев.

При массированном применении 
по объектам противника система бу-
дет сопоставима с оружием стратеги-
ческого назначения.

На совещании Владимир Пу-
тин поручил не только наладить се-
рийное производство «Орешника», 
но и поставить систему на воору-
жение в РВСН. По словам президен-
та, в России проходят испытания ещё 
нескольких систем, подобных «Ореш-
нику», — страна сейчас работает над 
целой линейкой ракет средней и мень-
шей дальности.

19 ноября после появления сооб-
щений о разрешении использовать 
западное дальнобойное оружие Вла-
димир Путин утвердил обновлённую 
ядерную доктрину РФ.

Существенные уточнения были 
внесены в раздел «Сущность ядерно-
го сдерживания», которое теперь осу-
ществляется не только в отношении 
государств и военных коалиций, рас-
сматривающих Россию в качестве по-
тенциального противника, но и в отно-
шении стран, которые предоставляют 
контролируемую ими территорию, 
воздушное или морское простран-
ство и ресурсы для подготовки и осу-
ществления агрессии против РФ. Как 
уточнил пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков, указ можно считать 
сигналом Западу.

Но там, по всей видимости, вняли 
ему не все. В Соединённых Штатах, 
конечно, выразили обеспокоенность 
применением РФ нового типа воору-
жения, способного нести ядерный за-
ряд. Однако в Белом доме подчеркну-
ли, что запуск «Орешника» не окажет 
сдерживающего влияния на полити-
ку Вашингтона в отношении конфлик-
та: США и дальше намерены поддер-
живать украинские власти и армию. 
Со схожими заявлениями выступи-
ли и союзники американцев. В част-
ности, в МИД Великобритании также 
пообещали сделать всё необходимое 
для поддержки Киева.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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Местным — время
A В казну регионов поступают 

такие федеральные сборы, 
как налог на прибыль, платёж по упро-
щённой системе налогообложения 
(УСН), единый сельскохозяйственный 
налог (ЕСХН) и сбор по патентной си-
стеме, напомнил старший научный со-
трудник лаборатории исследований 
налоговой политики ИПЭИ Прези-
дентской академии Владимир Громов. 
То есть на них и будет распространять-
ся действие нового законодательства.

Отсрочки и рассрочки по налогам 
сейчас предоставляются в случаях, 
если:

— получен ущерб из-за стихийной 
или техногенной катастрофы;

— единовременная уплата налогов 
может привести к банкротству;

— госзаказчик оплатил работу позд-
но или частично;

— деятельность компании зависит 
от сезона;

— из-за имущественного положения 
нет возможности заплатить сразу;

— доначисления возникли после 
проверки, и есть основания для рас-
срочки;

— обещанные предпринимателю 
бюджетные средства поступили не-
полностью.

Инвестиционные кредиты же по-
лагаются организациям, которые осу-
ществляют вложения в собственное 
развитие или на благо государства.

В большинстве случаев за пользо-
вание отсрочкой или рассрочкой на-
числяют проценты — за год они ис-
числяются как 1/2 ставки ЦБ или 
в её полном размере. А в случае с ин-
весткредитами — 1/2 или 3/4 ключе-
вой, но не более 15% годовых. То есть 
это выгоднее, чем взять кредит в бан-
ке, в котором, как правило, проценты 
выше ключевой.

При этом льгота может быть даже 
безвозмездной, если компания постра-
дала из-за стихийного бедствия или 
техногенной катастрофы.

«Известия» направили запрос 
в регионы с просьбой рассказать, как 
у них предоставляются такие льготы. 
В Чувашии поделились: в субъекте 
за 2024-й было 76 обращений о рассроч-
ке — по УСН, ЕСХН, налогам на имуще-
ство, доходы, транспорт и прибыль. 
В Крыму в этом году согласовали 23 за-
явления о предоставлении рассрочек 
и отсрочек.

В Калужской и Ленинградской об-
ластях лишь уточнили, какие органы 
принимают решения, но не назвали 
цифр. В первом субъекте сказали, что 
ответственность лежит на налоговых 
органах. В Ленинградской области ре-
шения налоговых органов согласовы-
вает комитет финансов.

— Расширение перечня налогов, 
сроки уплаты которых могут регули-
ровать регионы и муниципалитеты, 

сделает фискальную систему более 
гибкой и адаптивной. От этого вы-
играют и субъекты, и бизнес, — уве-
рен Владимир Громов из Президент-
ской академии.

Новая мера поможет компани-
ям легче справляться с финансовы-
ми трудностями, снижая фискаль-
ную нагрузку легальными способами 
и не прибегая к сомнительным схе-
мам, считает эксперт. А регионы, по его 
словам, получат больше инструмен-
тов для управления налоговыми пото-
ками — всё это будет способствовать 
развитию фискального федерализ-
ма (принцип разделения полномочий 
между федеральными и региональны-
ми властями в финансовой сфере).

При этом нововведения могут 
создать дополнительную админи-
стративную нагрузку для бизнеса 
из-за сложностей с отчётностью, ко-
торая в каждом регионе может требо-
ваться своя, полагает доцент базовой 
кафедры финансового контроля, ана-
лиза и аудита РЭУ им. Г.В. Плеханова 
Юлия Коваленко. Однако на инвести-
ционной привлекательности субъек-
тов мера может сказаться благопри-
ятно.

Впрочем, есть у инициативы и по-
тенциальные минусы. Так, вполне ве-
роятны риски злоупотреблений та-
кими льготами, полагает кандидат 
экономических наук Андрей Бархота. 
Например, если высвобождённые фи-
нансовые ресурсы будут направлять-
ся на депозиты.

Аналитик Freedom Finance Global 
Владимир Чернов добавил, что в этом 
случае повышаются и риски сговора 
бизнеса и местных властей, так как по-
являются возможности предоставлять 
льготы компаниям, не подходящим под 
критерии их получения.

Помимо этого и сами организации 
могут начать неэффективно распреде-
лять ресурс, рассчитывая, что власти 
региона, заинтересованные в разви-
тии бизнеса, всё же дадут им отсрочку.

Кроме того, возникает и опасность 
недопоступлений налогов в бюдже-
ты, добавил эксперт. А также, вероят-
но, будет расти конкуренция между 
регио нами. В конце концов, при назна-
чении льгот нельзя исключать и допу-
щения административных ошибок.

Экономика и бизнес

Назовите себя
Количество личных брендов выросло в полтора раза

Валерия Мишина, Анна Каледина

З а год в полтора раза выросла ак-
тивность самозанятых, которые 

регистрируют собственные торговые 
марки, сообщили в Роспатенте. Такая 
возможность для физлиц появилась ле-
том 2023 года. Особенно часто подава-
ли заявки на нейминг в сферах произ-
водства одежды, обуви, программного 
обеспечения, бытовой химии и косме-
тики. О том, что даёт личный бренд и как 
его защитить, — в материале «Известий».

�� В КОНКУРЕНТНЫХ УСЛОВИЯХ

Самозанятые за полтора года подали 
в Федеральную службу по интеллек-
туальной собственности почти 25 тыс. 
заявок на регистрацию личных брен-
дов, сообщили «Известиям» в Роспа-
тенте. Право на собственные товарные 
знаки эти лица получили в конце июня 
2023 года. С этого времени они могут 
стать владельцами брендов на свою 
продукцию, создать узнаваемый сайт. 
Раньше такая возможность была толь-
ко у юридических лиц и индивидуаль-
ных предпринимателей.

29 июня 2023 года вступил в силу фе-
деральный закон от 28 июня 2022 года 
№ 193-ФЗ «О внесении изменений 
в часть четвёртую Гражданского кодек-
са Российской Федерации». Он дал старт 
заявкам на регистрацию товарных зна-
ков от физических лиц (самозанятых).

— Возможность регистрировать лич-
ные бренды сразу стала популярной 
у россиян без статуса ИП, — рассказал 
руководитель Роспатента Юрий Зу-
бов. — Во второй половине 2023 года 
они подали в Роспатент 9427 заявок 
на товарные знаки. А с января по сен-
тябрь 2024 года — уже более 15,5 тыс.

Таким образом, отметил он, актив-
ность в этом направлении выросла бо-
лее чем в полтора раза.

По его словам, на долю самозанятых 
граждан приходится около 15% от об-
щего количества заявок на регистра-
цию товарных знаков. Всего за девять 
месяцев 2024 года в Роспатент посту-
пило 100 тыс. таких заявок от юриди-
ческих и физических лиц. В них пред-
ставлены сегменты одежды и обуви 
(21,5% заявок), программное обеспе-
чение и электроника (17,9%), бытовая 
химия и косметика (13,6%), печатная 
продукция и канцелярские принад-
лежности (11,8%), а также кондитер-
ские и хлебобулочные товары (11%).

Возможность получить собствен-
ный товарный знак обеспечива-
ет гражданам равные возможности 
с юридическими лицами и снимает 
ряд административных барьеров, от-
метил Юрий Зубов.

— Личный бренд помогает самоза-
нятым продвигать свои услуги и то-
вары как на традиционных рынках, 
так и на маркетплейсах, — сказал он. — 
Высокая заявительная активность, ко-
торую демонстрируют граждане, под-
тверждает открывшиеся перед ними 
перспективы.

В Минэкономразвития пояснили, 
что зарегистрированный товарный 
знак позволяет самозанятым конку-
рировать на рынке наравне с компа-
ниями и ИП.

— Это дополнительный инструмент 
для развития личных брендов и про-
движения товаров и услуг, — отметили 
в пресс-службе ведомства. — Он под-
чёркивает уникальность продукта 
и способствует формированию его до-
полнительной стоимости за счёт узна-
ваемости продукта, его качества и дру-
гих потребительских характеристик, 
а также защите конечного потребите-
ля от контрафакта.

В министерстве напомнили, что 
на июль 2023 года в стране было более 
8 млн самозанятых, а к концу сентяб-
ря 2024 года их число уже составило 
более 11,4 млн.

При этом отечественный бизнес 
в целом традиционно проявляет вы-
сокий интерес к брендингу своей про-
дукции и услуг, отметили в Роспатенте. 
Активность предпринимателей в реги-
страции товарных знаков стабильно 
растёт в последние 10 лет — с 2015 года. 
Количество заявок в Роспатент на то-
варные знаки от россиян увеличива-
ется в среднем на 15% в год.

— Если в 2015  году поступило 
34 304 такие заявки, то в 2023 году этот 
показатель превысил 123 тыс., — сооб-
щили в его пресс-службе. — То есть 
брендинговая активность российских 
предпринимателей за это время вы-
росла в 3,5 раза.

Интенсивнее всего товарные зна-
ки регистрируют предпринимате-
ли из Москвы, Московской области 
и Санкт-Петербурга.

�� ЗАЧЕМ НУЖЕН  
ТОВАРНЫЙ ЗНАК

Интерес к регистрации товарных зна-
ков во многом связан с активным вне-
дрением личного бренда как визит-

ной карточки бизнеса, пояснил юрист 
практики «Интеллектуальная соб-
ственность» K&P.Group Илья Кураков.

— В условиях современного рын-
ка, века технологий и интернета лю-
бой специалист может стать «лицом» 
своей области, привлекая аудиторию 
к своим услугам или продуктам, — 
сказал он.

Он добавил, что наличие чётко 
сформированного личного бренда 
позволяет установить доверие с кли-
ентами, работодателями и партнё-
рами.

— Люди охотно доверяют тем, кто 
имеет ясное представление о своих 
ценностях и миссии, что напрямую 
влияет на объём клиентской базы, — 
сказал эксперт.

Кроме того, успешный и силь-
ный бренд может привлечь внима-
ние и привести к сотрудничеству 
с крупными компаниями или пар-
тнёрами, с его помощью становят-
ся доступны такие возможности, 
как ведение собственных проектов 
и стартапов, а также привлечение ин-
весторов.

— Личный бренд — это не просто 
тренд, а важный инструмент, кото-
рый напрямую влияет на релевант-
ность бизнеса, — сказал Илья Кура-
ков. — В связи с этим актуальным 
становится вопрос применения пра-
вовых механизмов для его защиты, 
и наилучшим вариантом становится 
регистрация товарного знака.

Эта возможность существенно 
увеличивает востребованность про-
дукции, имеющей за спиной свою 
историю, отметил в разговоре с «Из-
вестиями» советник юридической 
фирмы О2 Consulting Иван Галкин.

— Конечно, нельзя исключать, что 
облегчённый доступ к регистрации 
товарных знаков в какой-то степе-
ни увеличит количество недобросо-
вестных «сквоттерских» практик, — 
допустил он.

«Сквоттеры» — это актуальная про-
блема на рынке: такие организации 
регистрируют большое количество 
товарных знаков для последующей 
подачи исков в суд на якобы наруше-
ние их права на тот или иной бренд.

Впрочем, Иван Галкин отметил, 
что пока сведений о массовых напа-
дениях на самозанятых со стороны 
«сквоттеров» не было.

Но зато самозанятые и другие 
предприниматели имеют возмож-
ность, зарегистрировав товарный 
знак, защищать его в последующем. 
Так, при обращении в суд в связи с на-
рушением своих прав на него раз-
мер компенсации может составить 
от 10 тыс. до 5 млн рублей.

По весне посчитают
Когда начнёт снижаться инфляция — консенсус-прогноз «Известий»

Ольга Анасьева

И нфляция снизится лишь к весне 
2025 года, следует из консенсус-

прогноза «Известий». На днях глава ЦБ 
Эльвира Набиуллина, выступая в Гос-
думе, говорила, что сейчас экономика 
страны находится в переломной точ-
ке: хотя рост цен и незначительно за-
медлился (до 8,5% в октябре), пока это 
неустойчивый процесс. На инфляцию 
давят санкции, которые удорожают им-
порт, дефицит кадров, из-за чего опере-
жающе растут зарплаты и заложенное 
в бюджет увеличение тарифов на ЖКУ 
и перевозки. Высокая ключевая ставка 
сейчас единственный фактор, способ-
ный замедлить рост цен, считают экс-
перты. Однако её действие отражается 
на экономике с лагом в два-три кварта-
ла. Именно к весне будет видна реакция 
на ужесточение политики ЦБ, которое 
началось летом 2024-го.

Устойчивое снижение инфляции 
начнётся не ранее второго кварта-
ла 2025-го, считают семь из двенад-
цати опрошенных «Известиями» экс-
пертов и участников рынка. При этом 
трое из специалистов полагают, что 
это произойдёт лишь во втором по-
лугодии. Ещё двое аналитиков указа-
ли на то, что рост цен уже стал замед-
ляться.

— Инфляция действительно посте-
пенно снижается с пика июля 2024 года 
(9,1%) до 8,5% в октябре. Но этот тренд 
пока неустойчивый. Также на высо-
ком уровне остаются инфляционные 
ожидания населения и бизнеса, что 
не позволяет с уверенностью говорить 
о снижении рисков, — уверен управля-
ющий эксперт центра аналитики и экс-
пертизы ПСБ Денис Попов.

Экономика находится на опреде-
лённом «инфляционном плато», под-
черкнул он.

Экономика сейчас находится 
в переломной точке, заявляла на за-
седании в Госдуме 19 ноября глава ЦБ 
Эльвира Набиуллина. По её словам, се-
годняшние позитивные процессы с не-
которым лагом приведут к замедлению 
текущей инфляции, а затем будет ви-
ден и перелом в годовых показателях.

Впрочем, по данным доклада Банка 
России о динамике потребительских 
цен, в октябре инфляция замедлилась 
в связи со снижением стоимости услуг 
туризма и пассажирского транспорта. 
Но в то же время большинство показа-
телей устойчивого роста цен возросло 
к предыдущему месяцу.

По прогнозам ЦБ, годовая инфля-
ция по итогам 2024-го ожидается 
на уровне 8–8,5% годовых. При этом не-

которые эксперты полагают, что циф-
ра может быть выше. Рост цен может 
достичь 9,2–9,4% в декабре, полагает 
аналитик Freedom Finance Global Вла-
димир Чернов.

Оценки опрошенных «Известиями» 
экспертов относительно сроков сни-
жения инфляции в основном не так оп-
тимистичны: они считают, что устой-
чивый тренд будет виден позднее, как 
минимум во втором квартале 2025-го. 
Сейчас слишком много факторов, ко-
торые давят на цены.

— Основной драйвер разгона ин-
фляции в РФ сегодня внешние огра-
ничения. Из-за них поставки това-
ров в страну становятся дороже, так 
как увеличиваются издержки на ло-
гистику, — пояснил аналитик Freedom 
Finance Global Владимир Чернов.

На первый план также выходят ва-
лютные риски — с августа рубль обес-
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Валерий Кодачигов

Российские ритейлеры осваивают новый фор-
мат трейд-ин: сети начинают предлагать об-

мен смартфонов на другую бытовую технику 
и электронику, включая холодильники и телеви-
зоры. Об этом «Известиям» рассказали в розни-
це: до сих пор можно было обменять с доплатой 
лишь старую трубку на новую. При этом торго-
вые площадки, не занимавшиеся ранее трейд-
ин, начинают осваивать его. Продавцы гадже-
тов ощущают спад спроса и ищут инструменты 
привлечения клиентов, трейд-ин — один из них, 
отмечают эксперты. Выгоден он и покупате-
лям: разумнее обменять смартфон с доплатой 
на что-то новое, чем хранить его в шкафу, до-
бавляют они.

�� НА ЧТО МОЖНО ОБМЕНЯТЬ 
СМАРТФОН ПО ТРЕЙД-ИН

В России появляются новые игроки, предла-
гающие покупателям трейд-ин, а также новые 
форматы сервисов по обмену старой техники 
на новую с доплатой. Об этом «Известиям» рас-
сказали участники рынка.

В магазинах сети «М.Видео — Эльдорадо» 
теперь можно будет сдать смартфоны многих 
брендов и приобрести в зачёт их стоимости лю-
бой товар. Главное, чтобы на аппарате не было 
видимых дефектов и повреждений.

— Теперь можно сдать смартфоны многих 
брендов и приобрести любую технику, напри-
мер холодильник или телевизор. Также можно 
сдать сразу несколько смартфонов в трейд-ин 
и получить скидку в одном чеке на новый то-
вар, — отметил заместитель гендиректора объ-
единённого ритейлера Денис Голышев.

По его словам, предварительная цена рас-
считывается с помощью онлайн-калькулято-
ра на сайте. Финальная стоимость с учётом 
состояния устройства определяется уже в ма-
газине после проведения оценки. Пока на дру-
гую технику можно менять с доплатой только 
смартфоны, но в следующем году объединён-
ный ритейлер планирует принимать и другую 
электронику.

Сеть «Связь.ON» также намерена запу-
стить кросс-категорийный трейд-ин в 2025-м, 
не ограничивая покупателя в выборе продукта, 
на который он может получить скидку за счёт 
сданного смартфона. Об этом «Известиям» 
рассказала её гендиректор Дагмара Иванова. 
По её словам, компания не планирует ставить 
жёстких ограничений и на бренды, которые 
можно обменять.

Правда, трейд-ин в расширенном формате 
интересен не всем участникам рынка. Напри-
мер, МТС не рассматривает услугу по обмену 
смартфонов на другую технику.

— Это не будет пользоваться спросом у рос-
сийских потребителей, так как покупателям 
в рамках программы трейд-ин интересны в пер-

Превращения 
электроники

Ритейлеры осваивают новый формат трейд-ин
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Сбой с тенью
A Как же предполагаемые но-

вовведения отразятся на ак-
тивных заёмщиках МФО? Их реакция 
далека от панической, показал опрос 
Webbankir. Почти 40% (38,7%) респон-
дентов считают, что изменения их не за-
тронут. Скорее всего, это люди, которые 
пользуются услугами микрофинанси-
стов, но не слишком увлекаются зай-
мами, тем более дорогими.

Ещё 36,8% отметили: запрет создаст 
для них неудобства, но они смогут най-
ти необходимые деньги. А вот 24,8% при-
знали, что невозможность взять больше 
одного займа в МФО существенно ухуд-
шит их финансовое положение.

Также респондентов спросили (здесь 
допускалось несколько вариантов отве-
тов), что они предпримут, если деньги 
будут нужны, а взять заём в МФО по но-
вым правилам будет нельзя. Большин-
ство (41,9%) участников опроса отмети-
ли, что увеличат нагрузку на работе или 
найдут подработку, ещё 39,9% обратятся 
за помощью к друзьям или родственни-
кам. В 26,3% случаев люди постараются 
снизить долговую нагрузку, чтобы полу-
чить возможность взять кредит в банке.

Однако 25,1% заявили, что найдут 
компанию, которая согласится выдать 
заём в обход запрета. Поскольку в ны-
нешней ситуации пристального вни-
мания регулятора рынка к его участ-
никам добросовестная МФО на такой 
шаг не решится, фактически заёмщи-
ки заявили о готовности воспользовать-
ся услугами нелегальных кредиторов.

Наконец, 10,1% заложат ценные вещи 
в ломбард, а 5,8% окажутся в настолько 
затруднительном положении, что будут 
вынуждены просить пожертвования.

Понятно, что опрошенные люди рас-
суждали гипотетически. К сожалению, 
зачастую далеко не все могут оценить 
законодательную инициативу до тех 
пор, пока она не вступила в действие 
и не оказала прямого воздействия, про-

комментировали в пресс-службе СРО 
«МиР». Действительно, как показал 
опрос, примерно две трети (64,7%) его 
участников сообщили, что даже не зна-
ют об инициативе регулятора.

В организации микрофинансистов 
считают, что ограничение количества 
займов на клиента и создаст существен-
ный перекос, и ущемит права самих за-
ёмщиков. Там ссылаются на то, что в от-
ношении МФО с четвёртого квартала 
этого года уже действуют макропруден-
циальные лимиты (МПЛ) как для банков. 
Ранее для микрофинансистов они были 
более мягкими.

Как отметили в пресс-службе СРО 
«МиР», макропруденциальные лими-
ты уже показали свою эффективность, 
и 80% первичных заёмщиков и так 
не проходят скоринг, а предполагаемые 
административные ограничения могут 
отразиться на самих клиентах.

— Во-первых, они никак не учитыва-
ют долговую нагрузку, потому что она 
всё же зависит от соотношения обяза-
тельств и дохода, а не от количества за-
ймов, — говорят там. — Во-вторых, если 
верить опросам, они могут повлиять 
на рост нелегального рынка.

Отметим: согласно опросу Webbankir, 
подавляющее большинство клиентов 
МФО пользуются услугами сразу не-
скольких компаний. 21,8% берут зай-
мы в двух организациях, 19,7% — в трёх, 
35,7% — в четырёх или более. Только каж-
дый пятый (22,8%) обращается за займа-
ми исключительно в одну компанию.

Эксперты же, напротив, видят в ре-
зультатах опроса позитив с точки зре-
ния поведения заёмщиков.

— На наш взгляд, результаты исследо-
вания подтверждают и наглядно демон-
стрируют полезный потенциал инициа-
тивы регулятора по введению правила 
«один заём в одни руки». Портфель рын-
ка точно станет более качественным, 
снизятся уровень просрочки и объём 
цессии, — подчеркнула руководитель 
проекта Народного фронта «За права 
заёмщиков» Евгения Лазарева. — При 
этом клиенты МФО, использующие 
стратегию разумного потребления, 
не чувствуют проблемы в ограничени-
ях и имеют вменяемый план снижения 
кредитного бремени — поиск подработ-
ки, снижение долговой нагрузки, чтобы 
обратиться в банк, и т.п.

Это осознанное, здоровое и грамотное 
поведение, которое не даст попасть в ка-
балу, уверена она. Тем более, по словам 
правозащитника, ограничительная мера 
будет распространяться только на доро-
гие займы с ПСК выше 100%, поэтому она 
не помешает клиентам, которые обраща-

ются в МФО в случае острой необходи-
мости. Такие клиенты имеют стабильный 
доход, рассчитывают возможности и от-
ветственно относятся к исполнению обя-
зательств, добавила Евгения Лазарева.

Ведущий аналитик по банковским 
рейтингам «Эксперт РА» Вадим Крапп 
тоже заметил, что принцип «один заём 
в одни руки» ограничит финансовую до-
ступность только клиентам, которые 
имеют одновременно несколько высо-
комаржинальных обязательств в раз-
ных МФО. Им придётся пересмотреть 
модель потребления, рассчитывая лишь 
на один заём.

— Но мы полагаем, что для повторных 
платёжеспособных клиентов микрофи-
нансовых организаций будут представ-
лять займы с процентной ставкой ме-
нее 100% годовых. На них ограничения 
распространяться не будут, — подчер-
кнул аналитик.

Вместе с тем, полагает Евгения Ла-
зарева, доля в 25% тех, кто готов обра-
щаться за заёмными средствами к не-
легалам, — это серьёзный риск прежде 
всего для самих людей.

Очевидно, что они не способны ре-
ально оценить все вероятные послед-
ствия. Респонденты, которые считают 
возможным обращение к нелегалам, 
не готовы нести ответственность за свои 
действия. А она неизбежно наступит. 
Либерализация регулирования здесь 
не поможет, а лишь усугубит положение 
таких потребителей, не сомневается ру-
ководитель проекта Народного фронта.

Как рассказывал в интервью «Изве-
стиям» Илья Кочетков, очень важно, что-
бы граждане понимали все риски обра-
щения к чёрным кредиторам.

— Такие компании действуют вне пра-
вового поля и не соблюдают установлен-
ных законодательством требований, — 
отмечал представитель ЦБ.

Гражданам это грозит высокими 
ставками, некорректными методами 
взыскания и другими рисками, преду-
предил он.

Российский рынок акций может бы-
стро восстановиться после падения 

на прошлой неделе, если не последу-
ет дальнейшего ухудшения геополити-
ческой ситуации на фоне обострения 
украинского конфликта, сообщили ана-
литики ФГ «Финам». Индекс Мосбиржи 
может получить поддержку от ослабев-
шего рубля, который на прошлой неделе 
торговался в районе 100 за доллар, по-
скольку в основном состоит из акций 
экспортёров, для которых выгодна сла-
бая нацвалюта.

В понедельник Мосбиржа опубли-
кует финансовую отчётность за тре-
тий квартал, сообщили аналитики 
ФГ «Финам». Сильные финансовые ре-
зультаты могут поддержать котиров-
ки компании. Помимо того в этот день 
X5 Group исключат из индексов акций 
в связи с их предстоящим делистингом 
с биржи.

Также 25 ноября сеть магазинов муж-
ской одежды Henderson поделится опе-
рационными результатами за октябрь, 
отметили в «БКС Мир инвестиций».

Во вторник сервис по прокату элек-
тросамокатов Whoosh проведёт собра-
ние акционеров по утверждению ди-
видендов за девять месяцев 2024 года, 
рассказала портфельный управляю-
щий General Invest Татьяна Симонова. 
Это может поддержать акции компании.

В четверг, 28 ноября, «ТКС Холдинг» 
(владеет экосистемой Т-Банка) и энер-
гетическая компания «Рус Гидро» поде-
лятся отчётностью за третий квартал 
и девять месяцев года, сообщила веду-
щий аналитик «Цифра брокер» Наталия 
Пырьева. Также этот день станет по-
следним для покупки акций сети мед-
центров «Мать и дитя» с возможностью 
получить дивиденды, уточнили в «БКС 
Мир инвес тиций».

В пятницу инвестиционная компа-
ния «АФК Система» и энергетическая 
компания «Интер РАО» опубликуют 
результаты за третий квартал 2024-го, 
сообщили в «Цифра брокер». Также 
результатами за девять месяцев по-
делятся Сбер и «Аэрофлот», уточнил 
аналитик «Газпромбанк Инвестиций» 
Андрей Стратичук. Также 29 ноября — 
последний день для покупки акций 
производителя лосося «Инарктика» 
с дивидендами.

Котировки ОФЗ находятся под дав-
лением из-за того, что растёт вероят-

ность дальнейшего повышения клю-
чевой ставки до 23% на декабрьском 
заседании ЦБ, отметили в «Финаме». 
Индекс гособлигаций RGBI может кон-
солидироваться ниже 100 пунктов 
в ближайшие дни, заключили в «Циф-
ра брокер».

Рубль на этой неделе будет торго-
ваться по курсу 100–104 к доллару, 105–
109 к евро и 13,7–14 к юаню, полагают 
в «Финаме». Индекс Мосбиржи, как ожи-
дается, будет колебаться в диапазоне 
2500–2600 пунктов, заключили в «БКС 
Мир инвестиций».
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ценился на 15%, это сделало импорт 
более дорогим, сказал научный со-
трудник лаборатории структурных 
исследований ИПЭИ Президентской 
академии Владимир Ерёмкин.

Кроме того, замедление инфля-
ции сдерживается из-за роста расхо-
дов бюджета, полагает руководитель 
отдела макроэкономического анали-
за ФГ «Финам» Ольга Беленькая. Чем 
больше государство тратит, тем боль-
ше в экономике денег, что разгоняет 
цены. Другая причина — дефицит рын-
ка труда, добавила она. Из-за него ком-
пании переманивают сотрудников, по-
вышая им зарплаты, — всё это также 
поднимает общий уровень цен.

Ещё один негативный фактор — сла-
бый урожай в 2024-м: на 1 ноября сбор 
основных культур по сравнению с про-
шлым годом уменьшился с 2 до 15%, пи-
сали ранее «Известия».

— По-прежнему сохраняются риски 
того, что инфляция может оставаться 
повышенной длительное время. Сре-
ди них — ускоренная индексация тари-
фов, повышенные инфляционные ожи-
дания, отклонение экономики вверх 
от траектории сбалансированного ро-
ста, — добавил главный аналитик Сов-
комбанка Михаил Васильев.

Сейчас действие ставки — един-
ственный значимый фактор, который 
может сдержать разрастание инфля-
ции. Повышение ключевой помогает 
восстановить баланс спроса и пред-
ложения в экономике, полагает ди-

ректор офиса рыночных исследова-
ний и стратегии Росбанка Евгений 
Кошелев. В связи с высокими ставка-
ми люди меньше тратят заёмные сред-
ства и больше сберегают, из-за чего 
предприятия перестают завышать 
цены на свою продукцию, поскольку 
им нужно сохранять уровень продаж.

Ключевая помогает тормозить тем-
пы роста кредитования, но корпора-
тивное кредитование в РФ всё ещё 
растёт высокими темпами, согласен 
Владимир Чернов.

«Ставка эффективно противосто-
ит инфляции. Если бы мы остави-
ли её на том уровне, на котором она 
была до середины прошлого  года 
(7,5%), то инфляция была бы уже давно 
не просто двузначной, а вполне могла 

достичь и 20, и 30%, а вполне возмож-
но, что и больше», — заявляла Эльвира 
Набиуллина в Госдуме.

Весной 2025-го на инфляции отра-
зятся предыдущие раунды ужесто-
чения денежно-кредитной политики, 
считает начальник аналитическо-
го управления банка «Зенит» Влади-
мир Евстифеев. Он добавил: между 
повышением ключевой и её влияни-
ем на экономику проходит два-три 
квартала.

Летнее ужесточение монетарной 
политики (ЦБ поднял ставку с 16 до 18% 
в конце июля) как раз проявится в пер-
вом квартале 2025-го, полагает он.

Жёсткая монетарная полити-
ка должна охлаждать спрос, одна-
ко она также может привести к тому, 
что предприятия сократят предложе-
ние товаров и услуг — в частности, те, 
кто не может воспользоваться гос-
поддержкой, считает Ольга Белень-
кая из «Финама». Она резюмировала: 
в условиях беспрецедентно жёсткой 
денежно-кредитной политики пока нет 
уверенности, в каком состоянии эко-
номика выйдет из перегрева.

По ожиданиям ЦБ, жёсткая поли-
тика позволит снизить инфляцию 
до 4,5–5% в следующем году, затем 
стабилизировать её на уровне вбли-
зи 4%. С таким оптимистичным про-
гнозом согласны и опрошенные «Из-
вестиями» аналитики: они считают, 
что опустить рост цен до 5% к концу 
2025-го вполне реально.

ЗА ЧЕМ СЛЕДИТЬ ИНВЕСТОРУ НА ЭТОЙ НЕДЕЛЕ

« ОСНОВНОЙ 
ДРАЙВЕР РАЗ-
ГОНА ИНФЛЯ-

ЦИИ В РФ СЕГОДНЯ ВНЕШ-
НИЕ ОГРАНИЧЕНИЯ.  
ИЗ-ЗА НИХ ПОСТАВКИ ТО-
ВАРОВ В СТРАНУ СТАНО-
ВЯТСЯ ДОРОЖЕ, ТАК КАК 
УВЕЛИЧИВАЮТСЯ ИЗДЕРЖ-
КИ НА ЛОГИСТИКУ

Превращения 
электроники

вую очередь смартфоны, — считают в пресс-
службе оператора. — Кроме того, подобный 
формат экономически нецелесообразен.

Трейд-ин появляется и на торговых площад-
ках, на которых такой опции раньше не было. 
Так, в октябре этого года «Авито» запустило те-
стирование этой программы для смартфонов, 
сообщил руководитель бизнес-направления 
«Электроника и бытовая техника» компании 
Павел Комаров. На этапе запуска программа 
доступна в Москве, Санкт-Петербурге и ещё 
25 городах.

— В зависимости от состояния старого 
устройства рассчитывается скидка на новый 
смартфон. В случае согласия с ней пользова-
телю нужно передать гаджет партнёру «Ави-
то», который осуществляет трейд-ин. После 
офлайн-проверки смартфона покупатель мо-
жет получить новое устройство с гарантией, — 
пояснил он.

�� ЗАЧЕМ ОБМЕН СТАРОЙ ТЕХНИКИ  
НА НОВУЮ НУЖЕН ПРОДАВЦАМ

— Мы проанализировали поведение наших по-
купателей и поняли, что многие хотят сразу по-
лучить новый смартфон при продаже старого, 
не тратя времени на накопление средств для 
покупки, — рассказал Павел Комаров.

Трейд-ин — это решение, которое помогает 
покупателям быстрее закрывать их потреб-
ности, а продавцам — увеличивать продажи, 
считает он.

До сих пор поменять с доплатой россияне 
могли лишь смартфоны — старый на новый. 
Samsung второй год подряд остаётся лидером 
программы по смартфонам, сдаваемым в трейд-
ин: с января по октябрь 2024 года на устрой-
ства этого бренда пришлась треть всех сделок 
по программе, рассказали «Известиям» в пресс-
службе «МегаФона». В тройку лидеров вошли 
также Xiaomi и iPhone: их доля среди сдаваемых 
в трейд-ин смартфонов составила 22 и 18%. При 
этом доля Apple за аналогичный период про-
шлого года составляла всего 11%, утверждают 
в сотовом операторе.

Гендиректор TelecomDaily Денис Кусков от-
мечает, что трейд-ин — привлекательный ин-
струмент для покупателей: целесообразнее об-
менять старый смартфон на новый с доплатой, 
чем хранить его в шкафу. А заниматься прода-
жей старой техники в интернете имеют время 
и желание далеко не все, рассуждает эксперт.

В то же время из-за роста ставки ЦБ и раз-
личных макроэкономических проблем участ-
ники рынка в целом ждут, что спрос на тех-
нику спадёт: кросс-категорийный трейд-ин 
может стать одним из инструментов поддерж-
ки продаж, не исключает эксперт. Сейчас в Рос-
сии развиваются сервисные центры, которые 
пришли на смену сервисам ушедших брен-
дов электроники: им выгодно скупать старые 
смартфоны, приводить их в товарный вид, а за-
тем возвращать на рынок б/у устройства — ак-
тивизация трейд-ин идёт на пользу их бизне-
су, считает эксперт.

Кросс-брендовый трейд-ин интересен ра-
циональному покупателю, поскольку для него 
это снижение стоимости, полагает ведущий 
аналитик Mobile Research Group Эльдар Мур-
тазин. Сейчас растёт средняя цена смартфона, 
люди хотят сэкономить, но при этом не поку-
пать бывшие в употреблении гаджеты, отметил 
он. Продавать смартфон, которому год-два, не-
выгодно, а вот тому, у кого устройству три года 
и более, продажа интересна — он готов реали-
зовать гаджет за среднюю скидку, резюмиро-
вал эксперт.
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Опрос о том, как возмож-
ные ограничения отразят-
ся на клиентах МФО, провела 
финансовая онлайн-платфор-
ма Webbankir. В исследовании 
приняли участие 1,8 тыс. чело-
век по всей России в возрасте 
от 18 до 60 лет, являющиеся ак-
тивными заёмщиками (брали 
заём по крайней мере один раз 
в течение последнего года).

Справка «Известий»

Теперь при расчёте ПДН за-
ёмщика МФО обязаны учесть 
в его ежемесячных расходах 
все платежи по имеющим-
ся у него кредитам и займам. 
Если ПДН окажется больше 
50%, МФО смогут выдать тако-
му человеку заём только в пре-
делах установленных МПЛ.

Справка «Известий»
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Стечение обязательств
A В июне 2024-го Арбитраж-

ный суд пришёл к выводу, 
что заявленные требования не подле-
жат удовлетворению. Но компания «Ко-
пран» не согласилась с вынесенным ре-
шением и обжаловала его.

В результате Арбитражный апелля-
ционный суд Москвы отменил решение 
суда первой инстанции. А также признал 
незаконным бездействие Минздрава. 
Как указано в материалах дела, ведом-
ство не предприняло действий по при-
остановке и отмене госрегистрации ле-
карственного препарата «Биапенем», 
несмотря на то что «Джодас Экспоим» 
представил недостоверные документы 
и сведения об активной фармсубстан-
ции и её производителе.

«Обязать Министерство здравоох-
ранения отменить государственную 
регистрацию лекарственного препара-
та “Биапенем” и исключить его из госу-
дарственного реестра лекарственных 
средств, — следует из постановления 
суда. — Взыскать с Минздрава в пользу 
“Копран Ризерч Лабораториз Лимитед” 
расходы по уплате госпошлины в разме-
ре 3 тыс. рублей по заявлению и 1,5 тыс. 
рублей по апелляционной жалобе».

Постановление вступает в законную 
силу со дня его принятия — 7 ноября. «Из-
вестия» направили запрос в Минздрав 
с просьбой прояснить позицию ведом-
ства по этому делу и ответить, планирует 
ли министерство обжаловать решение.

Компания «Джодас Экспоим» по-
ставляет препараты и в государствен-
ные больницы. Одними из последних 
заказчиков, согласно данным сайта гос-

закупок, были медучреждения Санкт-
Петербурга, Красноярска, Белгорода, 
Симферополя, Воронежской области.

В мае 2024 года Росздравнадзор выя-
вил в обращении партии лекарственно-
го препарата «Фулвестрант» (лекарство, 
применяемое при раке груди), качество 
которого не отвечало установленным 
требованиям. Об этом «Известиям» со-
общили в ведомстве. Нарушение обна-
ружили по критерию «Количественное 
определение. Этанол».

«Росздравнадзором были приняты все 
необходимые меры с учётом требова-
ний законодательства в сфере обраще-
ния лекарственных средств, — сообщи-
ли в федеральной службе. — После чего 
компания “Джодас Экспоим” подала за-
явку на внесение изменений в регистра-
ционное досье, которые были утвержде-
ны Минздравом».

Затем, как отметили в Росздравнад-
зоре, были проведены испытания об-
новлённого лекарственного препарата — 
он соответствовал всем требованиям.

В июне 2024-го на российской грани-
це заблокировали партию рецептурно-
го антибиотика цефепим + сульбактам 
для лечения бактериальных инфекций 
производства «Джодас Экспоим». В боль-
шей части лекарств была выявлена ней-
ротоксичность.

В 2022 году Росздравнадзор выявил 
серии нескольких препаратов произ-
водства индийской компании «Джодас 
Экспоим», качество которых не соот-
ветствовало требованиям нормативной 
документации. Тогда речь шла о препа-
ратах «Кларитромицин-Дж», в них об-

наружили «механические частицы», 
«Цефтриаксон» оказался токсичным, 
а «Полимиксин В» — пирогенным (вызы-
вающим повышение температуры).

Индийская компания не первый раз 
участвует в судебных разбирательствах 
из-за нарушения патентных прав на пре-
параты и действующие вещества. В мае 
2024-го иск в арбитражный суд на ком-
панию подал американский фармги-
гант Pfizer. Производитель опасался, что 
«Джодас Экспоим» введёт в оборот дже-
нерик с действующим веществом ави-
бактам + цефтазидим до истечения сро-
ка патента на оригинальный препарат, 
который действует до 26 июля 2026 года.

В мае 2018-го иск к «Джодас Экспо-
им» с требованием защиты патентных 
прав на противоопухолевый препарат 
«Иресса» подавала в Арбитражный суд 
Москвы британо-шведская фармком-
пания AstraZeneca. «Джодас» тогда заре-
гистрировал в госреестре предельную 
отпускную цену на аналог этого препа-
рата. Апелляционный суд обязал компа-
нию отменить его регистрацию.

Апелляционное разбирательство 
между «Джодасом» и «Копраном» дли-
лось дольше, чем в обычной судеб-
ной практике, отметил юрист, эксперт 
по экономическим спорам Владислав 
Усачёв.

— Четыре месяца для апелляции счи-
тается даже дольше среднего, — сказал 
он «Известиям». — Министерство тяну-
ло с составлением отзыва до октября, 
хотя апелляционная жалоба принята 
к рассмотрению в июле. В ноябре даже 
заменили одного из судей.

По мнению практикующего юри-
ста Зары Горбушиной, вина Минздра-
ва в споре двух индийских фармком-
паний отсутствует. Ведомство, как 
подчеркнула эксперт, выдаёт разре-
шения и регистрирует препараты, ос-
новываясь на представленных компани-
ей документах и образцах препаратов, 
которые проходят лабораторные иссле-
дования.

— Только после этого выдаётся разре-
шение на продажу лекарственных пре-
паратов на территории России, — сказа-
ла она. — К судебному процессу нужно 
в обязательном порядке привлечь в ка-
честве соответчика того, кто выдавал 
себя лицом, имеющим право пользо-
вания данным продуктом. Соответчик 

должен в полной мере отвечать за свои 
поступки и нести наказание.

В связи с тем, что все товарные зна-
ки и свидетельства о выдаче патентов, 
в том числе информация о свидетель-
стве о государственной регистрации, 
находятся в открытом доступе, а мно-
гие производители находятся за преде-
лами России, подготовить поддельные 
письмо — согласие на право использо-
вания можно довольно легко, полага-
ет эксперт.

Старший юрист по внешнеэконо-
мической деятельности Magenta Legal 
Максим Васькин выделил две пробле-
мы в этом разбирательстве.

— Первая — отсутствие в российских 
правилах регистрации лекарств меха-

низма, позволяющего заинтересован-
ным третьим лицам заявлять возраже-
ния в процессе регистрации, — пояснил 
он. — В том или ином виде такие меха-
низмы есть, например при регистрации 
компаний, недвижимости или товарных 
знаков. Что-то подобное вполне могло 
бы существовать и в отношении реги-
страции лекарств, но этого не предус-
мотрели. Именно этот пробел отметил 
суд первой инстанции, отказывая ком-
пании «Копран Ризерч» в удовлетворе-
нии иска.

Апелляционная инстанция, по его 
мнению, посчитала возможным взаи-
модействие Минздрава с «Копран Ри-
зерч» даже при отсутствии у компании 
статуса держателя регистрационного 
удостоверения.

— Вторая проблема касается дей-
ствий госоргана при подозрении 
на использование поддельных доку-
ментов, — отметил юрист. — Если до-
кумент выглядит формально коррект-
ным, Минздрав, как правило, не имеет 
возможности проверить подлинность 
подписей и печатей, поскольку такие 
проверки выходят за рамки его ком-
петенции. Вместе с тем и у «Копран Ри-
зерч» не было значительных дополни-
тельных инструментов для защиты 
своих прав.

То, что ответчиком выступил именно 
Минздрав, а «Джодас Экспоим» привле-
чён как третье лицо — достаточно стан-
дартная ситуация, подчеркнул Максим 
Васькин. Например, при оспаривании ре-
гистрации товарных знаков ответчиком 
выступает Роспатент, напомнил он.

Наталья Башлыкова

В России появятся специальные марш-
руты, инфраструктура и отдель-

ные тарифы для отдыха семей с деть-
ми. А бизнесу, который будет оказывать 
такие услуги, предоставят льготы. Так-
же планируется разработать нацио-
нальный стандарт «Туризм для семей 
с детьми», который определит требо-
вания к инфраструктуре, качеству и без-
опасности. Все эти положения пропишут 
в новом законопроекте о социальном 
туризме, подготовку которого начал 
профильный комитет Госдумы. Поддер-
жать инициативу готовы и в туротрасли, 
правда, у представителей бизнеса есть 
вопросы к её реализации.

В Госдуме разрабатывают закон 
о социальном туризме, который будет 
направлен на развитие специальных 
маршрутов, инфраструктуры, создание 
номеров в отелях для семей с детьми. 
Так, например, планируется, что поя-
вится спецтариф для поездок много-
детных семей, а бизнесу, который будет 
оказывать такие услуги, предоставят 
льготы.

О разработке новых норм комите-
том Госдумы по развитию туризма 
и туристической инфраструктуры го-
ворится в рекомендациях по итогам 
парламентских слушаний. Согласно до-
кументу, который изучили «Известия», 
в проработке задействованы кабмин, 
Минэкономразвития, Минтранс, Рос-
стандарт, а также региональные орга-
ны власти.

В частности, правительству пред-
лагается разработать перечень прио-
ритетных социально значимых видов 
туризма, включив в него категории «ту-
ризм семей с детьми». Кроме того, ре-
комендуется сформировать единую 
базу семейных туристических марш-
рутов, предусматривающих посещение 
объектов и мероприятий, направлен-
ных на сохранение традиционных се-
мейных ценностей. Также кабмин дол-
жен рассмотреть вопрос о разработке 
и реализации комплекса мер по господ-
держке предпринимательских иници-
атив, направленных на развитие тако-
го туризма.

Росстандарту рекомендовано раз-
работать и утвердить национальный 
стандарт «Туризм семей с детьми». Со-
гласно документу, в нём должны быть 
прописаны основные требования к ор-

ганизации такого отдыха — в частности, 
к инфраструктуре, оснащению объек-
тов спецоборудованием и инвентарём, 
к безопасности услуг.

Среди других нововведений — про-
работка Минтрансом вопроса внедре-
ния тарифа «Многодетная семья» для 
обеспечения возможности приобрете-
ния авиа- и железнодорожных билетов 
для групп до 15 человек одновременно 
по специальному тарифу. А со стороны 
Минэкономразвития — вопроса уста-
новления отдельной категории номе-
ров в гостиницах и отелях для разме-
щения многодетных семей.

— В наш комитет часто обращают-
ся с инициативами ввести какой-либо 
вид туризма: автомобильный, экологи-
ческий и другие. Но из всех видов, ко-
торые сегодня предлагаются и обсуж-
даются, самый важный — социальный. 
Только его имеет смысл закреплять за-
конодательно. Ведь это прежде всего 
возможность для таких групп населе-

ния, как, например, многодетные семьи, 
участники СВО, получить доступ к ту-
ристической индустрии, — пояснил «Из-
вестиям» глава комитета по развитию 
туризма и туринфраструктуры Сангад-
жи Тарбаев.

По его словам, этот доступ должен 
быть основан на поддержке государ-
ства, которая может выражаться в льго-
тах, субсидиях, в возможностях ком-
фортабельного расселения. Поэтому 
комитет работает над законопроектом, 
в котором делают упор именно на соци-
альном туризме, подчеркнул депутат.

Зампред комитета Сергей Криво-
носов заявил «Известиям», что под 
категорию граждан, для которых бу-

дет доступен соцтуризм, могут под-
пасть пенсионеры, инвалиды, много-
детные семьи, малоимущие граждане, 
дети и молодёжь, включая сирот, вос-
питанников школ-интернатов, студен-
тов и молодых специалистов.

— Развитие социального туризма 
в России важно, например, для повыше-
ния качества жизни среди социальных 
групп, требующих поддержки. Путеше-
ствия помогают улучшить как психоло-
гическое, так и физическое здоровье 
населения. Также это поможет разви-
вать экономику регионов, будет спо-
собствовать межрегиональному куль-
турному обмену, — пояснил он.

Он отметил, что комитет сейчас про-
рабатывает механизмы господдерж-
ки для реализации социальных туров 
по России для детей и людей пожило-
го возраста.

В Минтрансе «Известиям» сообщи-
ли, что ведомству известно о данном 
предложении депутатов по разработ-
ке специального тарифа для многодет-
ных семей.

— В настоящее время вопрос прора-
батывается. Ключевым здесь является 
поиск источников финансирования для 
реализации такой инициативы. Мини-
стерство всецело поддерживает разви-
тие внутреннего туризма и реализует 
для этого ряд мероприятий, в том числе 
субсидирование воздушных перевозок 
пассажиров по наиболее востребован-
ным маршрутам, — сообщили в пресс-
службе министерства.

«Известия» также направили запро-
сы в правительство, Минэкономразви-
тия, Росстандарт с просьбой проком-
ментировать предлагаемые в Госдуме 
меры.

Инициативу готовы поддержать 
в различных фракциях нижней пала-
ты парламента.

— Социальный туризм даст возмож-
ность на отдых прежде всего семьям 
с детьми, у которых сегодня зачастую 
нет лишних средств на путешествия. 
В условиях курса России на поддерж-
ку демографии, стимулирование рож-
даемости это очень важное законо-
дательное решение, чтобы такой вид 
туризма у нас появился, — заявил «Из-
вестиям» зампред комитета ГД по без-
опасности от «Единой России» Анато-
лий Выборный.

По его словам, хорошо, если и го-
сударство, и туристический бизнес 

объединят свои усилия по развитию 
такого отдыха.

— Этот законопроект, безусловно, 
можно поддержать. У нас есть катего-
рии граждан, которые не в состоянии 
обеспечить приобретение себе тур-
путёвок. Недопустимо, когда проезд, 
например, в Турцию по системе «всё 
включено» на семью стоит дешевле, 
чем перелёт внутри страны, — заявил 
глава комитета ГД по труду, соцполи-
тике и делам ветеранов Ярослав Ни-
лов (ЛДПР).

К предложению депутатов поло-
жительно относятся и в турбизнесе, 
правда, там говорят, что пока есть во-
просы по реализации.

— Поддержать инициативу нужно 
и можно. А вот насколько она реализу-
ема, зависит от того, кто будет контро-
лировать выполнение этих законода-
тельных мер и кто будет их исполнять, 
кому поручат формировать льготные 
туры, — заявил «Известиям» прези-
дент Союза туристических агентств, 
член координационного совета по ту-
ризму при Общественной палате Сер-
гей Голов.

По его словам, сейчас пенсионе-
ры и так получают льготные путёвки, 
но по линии профсоюзов.

— Само определение «социальный 
туризм» хорошее, но это должно быть 
не только дёшево, но и качественно, — 
заявил представитель бизнеса, отме-
тив, что инвестиций в туриндустрию 
вкладывается немного из-за низкой 
отдачи и отсутствия льготных кре-
дитов.

На фоне социальных задач, кото-
рые сегодня уже реализовывает го-
сударство, было бы целесообразно 
рассмотреть меры поддержки по до-
ступности туризма для социально не-
защищённых граждан, заявил «Изве-
стиям» президент Российского союза 
туриндустрии (РСТ) Илья Уманский.

Он напомнил, что в РФ был хоро-
ший опыт по предоставлению детско-
го кешбэка (компенсация за путёвку 
в детский лагерь). Эта мера помогла 
повысить доступность отдыха для 
семей с детьми, а также по отправке 
школьников в детские лагеря.

Решат ь п роблем у дост у п но-
сти отдыха необходимо в том числе 
и на фоне подорожания транспорт-
ных и гостиничных услуг, резюмиро-
вал эксперт.

Общество

Северные надбавки
Подростки организовали наркокартель на Колыме

Иван Петров

О рганизаторами преступной группы, 
торговавшей наркотиками в феде-

ральном масштабе, оказались школь-
ник и студент техникума. Источник 
«Известий» сообщил, что два несовер-
шеннолетних контролировали логисти-
ку и вербовку кладменов в Магаданской 
области. Им вместе с сообщниками ин-
криминировали статьи о незаконном 
обороте наркотиков и участии в преступ-
ном сообществе. Что известно о деле — 
в материале «Известий».

В деле крупного наркомагазина, соз-
данного преимущественно жителями 
Дальнего Востока, появились новые 
фигуранты, причём несовершеннолет-
ние. Ученик 9-го класса и студент-пер-
вокурсник местного техникума, кото-
рых следствие считает руководителями 
магаданского территориального под-
разделения наркосети, управляли «ин-
тернет-магазином» по сбыту наркотиче-
ских средств как минимум с сентября 
по октябрь 2024 года. До этого подрост-
ки занимались незаконной реализаци-
ей курительных смесей и парогенера-
торов.

Обвиняемые перехватили админи-
стрирование уже после задержания 
части проходящих по делу лиц. Основ-
ную деятельность они осуществляли 
удалённо, использовали Telegram для 
координирования работы кладменов, 
фасовщиков, а также дистанционно 
контролировали логистику поставок.

О разоблачении крупной сети нар-
комагазинов, управляемой из Магада-
на, стало известно летом прошлого года. 
Изначально были задержаны шесть 
участников криминальной структуры, 
распространившей влияние на 22 реги-
она страны — Бурятию, Новосибирскую 
область, Якутию, Забайкалье, Астра-
ханскую область, Башкирию, Москву, 
Черноземье, ХМАО и весь Дальний Вос-
ток, а также Калининградскую область. 
В каждом из регионов был свой магазин 

— дистрибьютор сети.
Костяк группировки составляли 

люди с криминальным опытом, в ос-
новном привлекавшиеся за хищения 
и преступления, связанные с оборотом 
наркотиков. Следователи за год рабо-
ты разобрались в устройстве синдика-
та и выделили четыре подразделения, 
различавшихся по функционалу. Одно 
из них занималось «вопросами кадрово-
го обеспечения» — отвечало за вербов-
щиков. Второе — операторами и курато-
рами. Третье отвечало за фасовщиков, 
склады, перевозку, оптовых закладчи-
ков. Четвёртый «отдел» занимался ра-
ботой с розничными закладчиками 
(курьерами) и автономными складами. 
Стоит пояснить, что автономные скла-
ды часто представляют собой просто 
кладмена с хорошей репутацией в кри-
минальном мире, которому с минималь-
ным риском можно доверить значитель-
ное количество наркотических средств.

— Логистика таких преступлений 
устроена одинаково и в Калинингра-
де, и в столице, и на Дальнем Восто-
ке, — пояснил «Известиям» полковник 
юстиции в отставке, эксперт по между-
народному наркотрафику Сергей Пе-
лих. — Преступное сообщество актив-
но использует средства современной 
коммуникации, кадры вербуют из чис-
ла неокрепших умом несовершеннолет-
них, а также наркозависимых граждан, 
причём в регионах, небольших городах 
с вербовкой значительно меньше про-

блем, нежели в мегаполисах европей-
ской части страны. Неудивительно, что 
в этом деле преуспели молодые люди: 
подростки быстро адаптируются в ме-
диапространстве, более эффективно 
вовлекают сверстников в противоправ-
ную деятельность, разбираясь в трен-
дах, сленге и так далее.

По его мнению, фигурирующие 
в деле несовершеннолетние организа-
торы были лишь частью управленческо-
го аппарата исходя из того, что функ-
ции свои выполняли лишь с сентября 
по октябрь текущего года (так утверж-
дает источник «Известий» в правоохра-
нительных органах).

— Присутствие в уголовном деле 
несовершеннолетних означает, что 
в ближайшее время оно будет переда-
но в производство профильным след-
ственным подразделениям СКР, — по-
яснил Пелих. — Четыре структурных 
подразделения, разделённых по функ-
циональному признаку, и 22 по регио-
нальному — это довольно серьёзный 
наркобизнес.

По данным регионального управле-
ния МВД России, с января по октябрь 
2024 года в Магаданской области за-
фиксирован рост преступности почти 
на 5%. Почти на 93% на Колыме вырос-
ла преступность несовершеннолетних. 
Подростками совершено на 162,5% боль-

ше тяжких и особо тяжких преступле-
ний по сравнению с прошлым годом. 
В 2,5 раза больше преступлений со-
вершено подростками в составе груп-
пы лиц по предварительному сговору, 
в пять раз больше — в смешанных груп-
пах (с участием взрослых преступни-
ков).

Больше изымается и наркотиков: 
если за десять месяцев прошлого года 
правоохранительные органы обнару-
жили около 7 кг, то с начала текуще-
го года почти 39 кг, то есть в 5,5 раза 
больше. По мнению источника в пра-
воохранительных органах, эти данные 
могут свидетельствовать как о большей 
эффективности работы полиции, так 
и об увеличении производства синте-
тических наркотиков в регионе. Общее 
количество зарегистрированных нарко-
преступлений выросло на 7%. Ещё боль-
шей угрозой он назвал рост подростко-
вой групповой преступности.

— Высокий процент так называемых 
смешанных групп говорит о «настав-
ничестве» взрослых преступников 
над подростками, — пояснил источник, 
знакомый с наркоситуацией в России, 
«Известиям». — Это неприятная отли-
чительная особенность на Дальнем 
Востоке, где сильны так называемые 
воровские традиции, где до сих пор 
не находит серьёзного осуждения при-
верженность в молодёжной среде к за-
прещённому в стране течению «АУЕ».

« С ЯНВАРЯ ПО 
ОКТЯБРЬ 2024 
ГОДА В МАГА-

ДАНСКОЙ ОБЛАСТИ ЗА-
ФИКСИРОВАН РОСТ ПРЕ-
СТУПНОСТИ НА 5%. ПОЧТИ 
НА 93% НА КОЛЫМЕ ВЫ-
РОСЛА ПРЕСТУПНОСТЬ НЕ-
СОВЕРШЕННОЛЕТНИХ

« В РФ БЫЛ ХОРО-
ШИЙ ОПЫТ ПО 
ПРЕДОСТАВЛЕ-

НИЮ ДЕТСКОГО КЕШБЭКА. 
ЭТА МЕРА ПОМОГЛА ПОВЫ-
СИТЬ ДОСТУПНОСТЬ ОТ-
ДЫХА ДЛЯ СЕМЕЙ С ДЕТЬ-
МИ, А ТАКЖЕ ПО ОТПРАВКЕ 
ШКОЛЬНИКОВ В ДЕТСКИЕ 
ЛАГЕРЯ
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Культура

Ноты протеста
Почему индустрия корейской музыки оказалась  
на грани катастрофы

Юлия Фролова

Г лавная драма корейской музыкаль-
ной индустрии 2024 года — конфликт 

внутри медиагиганта HYBE, владею-
щего группой BTS и контролирующе-
го 50% рынка поп-музыки в стране, — 
близится к завершению. Развязавшая 
междоусобицу из-за вопросов корпо-
ративного руководства бывший генди-
ректор дочерней компании ADOR Мин 
Хиджин объявила, что покидает и HYBE, 
и её «дочку». Впереди судебные разби-
рательства, первое назначено на январь 
2025 года. Под ударом и будущее вос-
ходящих звёзд HYBE: популярная жен-
ская группа NewJeans, созданная Мин 
Хиджин, уже грозила разрывом кон-
тракта. Публичные разборки подпор-
тили репутацию и самой HYBE. В Сеть 
утёк внутренний документ, в котором 
руководство корпорации критикова-
ло творчество и внешний вид артистов 
конкурирующих лейблов. В Корее счи-
тают, что HYBE, прославившая кей-поп 
во всём мире, сейчас его откровенно 
разрушает. «Известия» выясняли, как 
скандал отразится на главном экспорт-
ном продукте Южной Кореи.

�� ЧТО ТАКОЕ HYBE

Сейчас это одна из четырёх крупней-
ших развлекательных корпораций 
страны. Под контролем конгломера-
та чуть больше половины рынка поп-
музыки в Южной Корее. Корпора-
ция — дом популярных во всём мире 
групп, среди которых BTS, Tomorrow X 
Together, Seventeen, Enhypen и NewJeans.

HYBE выросла из небольшой зву-
козаписывающей компании BigHit 
Entertainment, основанной продюсером 
Бан Ши Хёком в 2005 году. Гигантом же 
в кей-поп-индустрии его сделал миро-
вой успех бойз-бенда BTS. В 2020-м она 
стала первой корейской группой, воз-
главившей чарт Billboard Hot 100 бла-
годаря треку «Dynamite». Пример-
но тогда же BigHit приобрела лейблы 
Source Music и PLEDIS Entertainment, 
что и положило начало зонтичной си-
стеме управления в будущей корпора-
ции. В 2021-м BigHit Entertainment по-
меняла название на HYBE и открыла 
подразделения в Японии и США. Сей-
час корпорация включает шесть лей-
блов. Помимо BigHit Music, Source Music 
и PLEDIS Entertainment это также KOZ 
Entertainment, Belift Lab и ADOR. По-
следние два и стали зачинщиками 
конфликта, спровоцировавшего рас-
следование корейских властей в отно-
шении HYBE.

�� ГЕНДИРЕКТОРА ДОЧЕРНЕГО 
ЛЕЙБЛА ОБВИНИЛИ  
В ПОПЫТКЕ ЗАХВАТИТЬ 
ВЛАСТЬ

В конце апреля 2024 года HYBE объя-
вила о начале проверок в ADOR. Руко-
водство корпорации уличило генди-
ректора своей «дочки» Мин Хиджин 
в попытке захвата власти и намере-
нии добиться независимости лейбла. 
ADOR принадлежат права на женскую 
группу NewJeans. Дебютировавший 
в 2022-м коллектив с песнями «Hype 
Boy» и «Attention» мгновенно возгла-
вил мировые чарты и считается одной 
из самых прибыльных групп. В ответ 
Мин Хиджин обвинила руководство 
HYBE в плагиате, указав на сходство 
своей группы и ILLIT от лейбла Belift 
Lab. Конфликт вышел в публичное 
поле и в какой-то момент даже привёл 
к обвалу акций HYBE. Подробнее о на-
чале корпоративных споров мы писа-
ли здесь.

Мин Хиджин отстранили от поста 
гендиректора ADOR, но сохранили 
за ней должность внутреннего директо-

ра компании и контроль над NewJeans. 
Как заявляли представители Мин Хид-
жин, решение было принято в односто-
роннем порядке без её согласия.

Позже Belift Lab подала уголовную 
жалобу на Мин Хиджин за предполага-
емое вмешательство в бизнес и клеве-
ту. По словам представителей лейбла, 
оказавшиеся в центре скандала участ-
ницы ILLIT «страдают от серьёзных 
злонамеренных комментариев, на-
смешек и личных нападок». К слову, 
самой младшей девушке Ирохе всего 
16 лет. В пятницу, 22 ноября, уже после 
отставки с поста руководителя ADOR 
Мин Хиджин подала встречный иск 
к гендиректору Belift Lab Ким Тэ Хо. 
Она потребовала от своего оппонен-
та 5 млрд вон (около $3,6 млн) за кле-
вету в свой адрес. Судебные заседания 
по обоим заявлениям начнутся в янва-
ре 2025 года.

�� NEWJEANS ОБЪЯВИЛИ ВОЙНУ

Больше всего конфликт отражается 
на самих девушках из NewJeans, кото-
рые поддерживают свою руководи-
тельницу. В сентябре группа провела 
неожиданную прямую трансляцию 
на YouTube, которую вскоре оттуда 
удалили. Участницы коллектива об-
ратились к руководству HYBE и лично 
Бан Ши Хёку с требованием восстано-
вить их наставницу на посту генераль-
ного директора до 25 сентября, так как 
это единственный способ мирно ре-
шить проблему. Новое руководство 
ADOR запрос NewJeans отклонило, 
а нетизены — южнокорейские актив-
ные интернет-пользователи — высту-
пили с жёсткой критикой Мин Хиджин 
за попытку вернуть себе власть подоб-
ным образом.

Гораздо больше внимания привлек-
ло признание во время той 30-минут-
ной трансляции участницы NewJeans 
Ханни о дискриминации со стороны 
других артистов и менеджеров корпо-
рации. «В здании HYBE есть общая па-
рикмахерская и гримёрная. Я сидела 
одна в коридоре, когда мимо прошли 
другие участники команды и их менед-
жер. Мы поприветствовали друг друга, 
но когда они возвращались, менеджер 
сказал им игнорировать меня. И ска-
зал это, чтобы я всё услышала», — по-
делилась девушка. Она также добави-
ла: новый гендиректор ADOR Ким Джу 
Ён никак не отреагировал на её жало-
бу на травлю.

История Ханни стала одной из цен-
тральных в расследовании корей-
ским правительством случаев изде-
вательств на рабочих местах. Девушку 
попросили дать показания в отноше-
нии HYBE на сессии аудита комите-
та национального собрания по охране 
окружающей среды и труда. Во вре-
мя выступления Ханни также упо-
мянула случаи, когда корпорация 
критиковала участников NewJeans 
во внутренних ча-
тах. «Негативная 
атмосфера в HYBE 
была не просто чув-
ством — это была реаль-
ность», — цитирует девуш-
ку издание Korea Times.

Новый генеральный 
директор ADOR пообе-
щала, что компания «при-
слушается к голосу сво-
его артиста» и проведёт 
собственн у ю провер-
ку. Однако история Хан-
ни заинтересовала так-
же министерство труда 
и занятости Южной Ко-
реи. Ведомство прово-
дит расследование обви-
нений в издевательствах 
в HYBE.

История Ханни стала 
одной из централь-
ных в расследовании 
корейским правитель-
ством случаев изде-
вательств на рабочих 
местах. Девушку по-
просили дать показа-
ния в отношении HYBE

Полный текст  
читайте на iz.ru

Премьерный 
семьянин
Театр Табакова  
представил новую версию  
«Старшего сына»
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НОВОСТИ ШОУ-БИЗНЕСА

«Город 312» пел на дне рождения Woman.ru. Рэпер ST 
участвовал в аукционе на празднике художника Ев-

гения Чеса. Модная публика следила за показами Valentin 
Yudashkin и Nume. В кинотеатре «Октябрь» состоялась пре-
мьера сериала «Уроки китайского» с Артёмом Ткаченко, Ан-
ной Слю и Анной Михалковой, а в отеле Marco Polo на Па-
триарших — прощальная театрализованная вечеринка 
по случаю закрытия гостиницы. «Известия» — о светских 
событиях прошлой недели.

�� «ГОРОД 312» НА CELEBRITY PARTY  
И ВЕРСАЛЬСКИЙ РЕЙВ

С приближением Нового года светский календарь всё 
плотнее занимают закрытые мероприятия. Но герои сто-
личной хроники люди умелые и будто в сапогах-скоро-
ходах успевают в один вечер мелькнуть и тут и там, ска-
зочно преодолевая вечерние пробки.

Так же сказочно Тимур Родригез в компании Кати 
Кабак улизнул от журналистов на вечеринке Woman.ru 
в понедельник, 18 ноября. В центре внимания шоумен 
оказался после интервью Лауре Джугелии, в котором 
подробно рассказал о расставании с женой. Не поймав 
за хвост удачу услышать всё из первых уст (а бежали 
до самого выхода), журналисты вернулись на праздник 
к остальным гостям, среди которых были Марк Тиш-
ман, Карина Нигай, Ирина Безрукова, группа «Фабри-
ка» и другие. Портал поздравляли с 26-летием. За му-
зыкальное настроение отвечали Chebanov и «Город 312».

Уважив присутствием на этой вечеринке, некоторые 
гости устремились в бар «Шаляпин» в отеле «Метро-
поль». Там тоже отмечали день рождения — пятилетие 
медиапроекта Patriki Insider. Его команда сама всегда 
с вниманием относится к дресс-коду и остальных лю-
бит озадачить темой, где придётся пофантазировать на-
счёт образа. Гостей пригласили на версальский рейв.

Хозяйки вечера за помощью обратились к отече-
ственным брендам. Екатерина Ященко предстала 
в корсетном платье от молодого модного бренда Say 
No More, а Анастасия Кольцова была в архивном кутюр-
ном наряде модного дома Valentin Yudashkin, который 
в календаре светских мероприятий отметился на сле-
дующий день.

�� ПОКАЗЫ VALENTIN YUDASHKIN И NUME

Модный дом, созданный Валентином Юдашкиным, об-
рёл новое дыхание. Во вторник, 19 ноября, дочь кутюрье 
Галина представила коллекцию Haute Couture. Модели 
дефилировали по подиуму, созданному в иммерсивном 
арт-пространстве Luminar на ВДНХ.

Встречала гостей мать дизайнера Марина Юдашки-
на. На показ пришли Александр и Ида Достман, Жас-
мин, Яна Чурикова, Ида Галич, Софья Эрнст, Зара, Еле-
на Панова, Инна Маликова. До того, как представить 
коллекцию в Москве, её показали в Дубае, а посвятили 
Санкт-Петербургу — всё в нарядах напоминало снег, лёд 
и прелестниц на улицах Северной столицы.

— Наши дизайнеры там не так часто устраивают пока-
зы, а мне хотелось привезти на берега Персидского за-
лива [на первый показ в Дубае] русский дух, — призна-
лась «Известиям» Галина Юдашкина.

Тем же вечером в «Бойлерной» на Хлебозаводе № 9 
прошёл показ бренда женской одежды Nume, кото-
рый представил коллекцию FW24. У нас есть всего одна 
жизнь, одна внешность, один характер, но есть множе-
ство способов быть разной — 
эта идея легла в основу fashion 
show Numerous Lives. За оформ-
ление показа отвечал звёздный 
стилист Олег Горчанин, а от-
крывала его амбассадор брен-
да Елена Подкаминская.

Валерия Чуб, Зоя Игумнова

Зоя Игумнова

С пектакль Алёны Лаптевой представили 
на Другой сцене «Современника». Пьесу 

Александра Вампилова задорно, живо и ве-
село сыграли три поколения артистов труп-
пы Театра Олега Табакова. Обе сцены ТОТ 
сейчас на ремонте, но ни его худрук Влади-
мир Машков, ни труппа не останавливают-
ся, и на подмостках дружественного театра 
выпускают премьеру. Одну из централь-
ных ролей доверили студенту Театральной 
школы Табакова Артёму Малахову, кото-
рый не потерялся рядом с опытными кол-
легами. В роли старшего Сарафанова — за-
служенный артист России Виталий Егоров. 
«Известия» побывали на премьере и оцени-
ли, оправданно ли возвращение «Старше-
го сына».

�� ПРИЧИНЫ ВОЗВРАЩЕНИЯ

Многие помнят одноимённый фильм Вита-
лия Мельникова со звёздным составом: Ев-
гений Леонов, Николай Караченцов, Михаил 
Боярский, Наталия Егорова, Светлана Крюч-
кова. Но, несмотря на эталонных исполните-
лей, режиссёры не опасаются тени великих 
предшественников и представляют свои ин-
терпретации пьесы Вампилова. Надо заме-
тить, редко, когда это им не удаётся. Такова 
уж магия хорошей литературы.

Пьеса «Старший сын» стала режиссёрским 
дебютом актрисы Театра Олега Табакова Алё-
ны Лаптевой. Четыре года назад она предста-
вила постановку зрителям. Тогда для своего 
спектакля Лаптева пригласила молодых ар-
тистов труппы, а центральную роль старше-
го Сарафанова отдала Сергею Беляеву. Актёр 
покинул труппу, теперь он служит в МХТ име-
ни Чехова. А молодые артисты уже приобре-
ли опыт и вернулись к своим героям.

— В автобиографической книге «Моя на-
стоящая жизнь» Олег Табаков подчёркивал: 
«Подвал в долгу у Александра Вампилова, 
и возвратить этот долг можно только путём 
постановки его драматургии на нашей сце-
не», — говорит Алёна Лаптева. — Уже в новом 
веке во дворе «подвального» театра на Ча-
плыгина установили памятник трём драма-
тургам, к которым Табаков испытывал осо-
бую признательность. Одним из них стал 
Вампилов. Так что причин возвращения 
«Старшего сына» было несколько, и все они 
одинаково важны.

�� ОБНОВЛЁННАЯ ВЕРСИЯ КЛАССИКИ 
ВАМПИЛОВА

В обновлённой версии вампиловской класси-
ки главу семейства сыграл заслуженный ар-
тист России Виталий Егоров. На роль млад-
шего сына Сарафанова Васеньки режиссёр 
пригласила своего студента четвёртого курса 
Артёма Малахова. Алёна Лаптева ещё препо-
даёт в Театральной школе Табакова. И дебю-
тант совсем не потерялся на фоне опытных 
коллег. Случайных учеников в ТШТ не берут. 
А в «Табакерке» всегда с трепетом относились 
к преемственности поколений.

По сюжету пьесы холодным весенним ве-
чером два молодых человека Володя Бусыгин 
(Артур Касимов) и Семён Севостьянов (Павел 

Шевандо) по прозвищу Сильва опаздывают 
на последнюю электричку. В поисках ночлега 
они звонят в дверь первой попавшейся квар-
тиры. Один из непрошеных гостей представ-
ляется внебрачным сыном главы семейства 
Андрея Григорьевича Сарафанова.

У пожилого музыканта двое детей — Нина 
(Наталья Попова) и Васенька (Артём Мала-
хов). И оба мечтают уехать из отчего дома. 
Дочь собирается замуж за лётчика Михаила 
(Севастьян Смышников). А сын бежит от не-
разделённой любви к соседке Наталье (Ари-
на Автушенко). Володя настолько убедитель-
но входит в роль старшего сына Сарафанова, 
что хозяева квартиры верят ему и принимают 
парней как родных. Однако новоиспечённый 
родственник даже не подозревает, сколько 
сюрпризов принесут ему и всем обитателям 
квартиры этот ночной визит и легкомыслен-
ный обман.

Как говорит Алёна Лаптева, интересен 
далеко не сам факт возвращения (или вне-
запного появления) сына. Интересна фи-
гура отца: любящего и прощающего, как 
в новозаветной притче, любящего и прини-
мающего — в вампиловской истории. Сара-
фанов-старший — один из миллионов, чью 
судьбу сломала Великая Отечественная вой-
на. Он мог бы стать прекрасным музыкантом, 
а вынужден играть на кларнете на похоронах.

Единственная связь со светлой стороной 
его жизни — сочинительство. Андрей Григо-
рьевич много лет пишет то ли кантату, то ли 
ораторию. Он сообщает Бусыгину: «Каждый 
человек родится творцом, каждый в своём 
деле, и каждый по мере своих сил и возмож-
ностей должен творить, чтобы самое лучшее, 
что было в нём, осталось после него. Поэто-
му я сочиняю».

�� ЭНЕРГИЯ АКТЁРОВ

— Для меня предложение сыграть эту роль 
было странным, потому что есть гениальный 
фильм, — признался Виталий Егоров. — По-
началу это довлело. Но я попытался забыть, 
что кто-то экранизировал эту пьесу Вампило-
ва, что кто-то уже репетировал и был такой 
спектакль на сцене. Это всё для меня случи-
лось впервые. Как только начались репети-
ции, понял, что предложение было своевре-
менным и для меня, и для театра.

По словам актёра, его герой — ранимый, 
наивный, проникновенный, безответно лю-
бящий и добрый.

— Сейчас ситуация, в которой оказался мой 
герой Бусыгин, когда он постучался в чужую 
дверь, а ему открыли и полюбили как родно-
го, — просто фантастика. Такого быть не мо-
жет. Но в этом и прелесть этой гениальной 

пьесы, — рассказал Артур Касимов.
Алёна Лаптева задала артистам 

стремительный ритм. Без ненужных 
пауз и зависаний герои существует 
на сцене. Энергия передаётся зри-
телям. Они то хохочут, то утирают 
слёзы.

Художник Сергей Тырин создал 
на небольшом пространстве Дру-
гой сцены «Современника» двор 
с заборами и лужами, через ко-
торые можно перебраться только 
по кирпичам и доскам, дом сосед-
ки Натальи и квартиру главных ге-
роев. Но для героев пьесы эти сте-
ны — воздушный замок, который 
выстроил их отец.

— Моя Нина не помнит своей ма-
тери, та ушла, когда девочке было 
четыре года, — объяснила Наталья 
Попова. — А когда подросла, она, 
по сути, стала матерью этой семье. 
Они все живут в воздушном замке, 
и их сердца чисты и открыты миру.

Финальная сцена, в которой, 
несмотря на раскрывшийся об-
ман, все сплотились вокруг гла-
вы семейства, получилась очень 
сильной и эмоциональной. Может, 
кто-то после спектакля позвонит 

родителям, улыбнётся в ответ 
на улыбку прохожего. «Стар-

ший сын» — пьеса вне вре-
мени.
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Спорт

Активированный Угальде
Покер нападающего помог «Спартаку» поправить дела

Евгений Зиньков

Ч етыре гола нападающего «Спарта-
ка» Манфреда Угальде позволили 

красно-белым разгромить «Локомотив» 
в московском дерби в рамках 16-го тура 
чемпионата России по футболу и вер-
нуться в гонку за медали. Одержав чет-
вёртую победу подряд в РПЛ, подопеч-
ные Деяна Станковича оказались всего 
в трёх очках от третьего места, которое 
по-прежнему занимают «железнодо-
рожники». Между тем петербургский 
«Зенит» вернул себе лидерство, на по-
следних секундах победив в матче с аут-
сайдером «Оренбургом» (1:0). Сине-бе-
ло-голубые воспользовались осечкой 
«Краснодара», упустившего в гостях по-
беду над «Химками» (2:2). Продолжает-
ся кризис московского ЦСКА, проиграв-
шего дома «Ростову» (1:2).

�� «СПАРТАК» — «ЛОКОМОТИВ»

То, что у «Локо» начинает всё валиться 
из рук, стало понятно на десятой ми-
нуте, когда из-за кошмарной ошибки 
Ильи Лантратова «Спартак» открыл 
счёт. Вратарь принял пас назад от пар-
тнёра по команде и попытался выне-
сти мяч подальше от своей штрафной 
площади, но попал в Манфреда Угаль-
де, от которого тот отскочил в ворота.

До перерыва коста-риканский на-
падающий забил ещё два мяча. Счёт 
мог быть ещё крупнее, но Кристофер 
Мартинс попал в перекладину, а Мар-
киньос пробил мимо ворот при выхо-
де один на один с Лантратовым. Лишь 
в середине первого тайма «Локомотив» 
очухался. И перед перерывом мог за-
бить, но мяч после удара Дмитрия Во-
робьёва попал в штангу.

В первые 20 минут второго тайма 
«железнодорожники» возродили ин-
тригу. Благодаря голам Сергея Пиняева 
и Жерзино Ньямси отставание в счёте 
сократилось до минимума. Но, вместо 
того чтобы развить успех, подопечные 
Михаила Галактионова на 73-й мину-

те позволили Угальде забить четвёр-
тый мяч. Это первый покер футболиста 
«Спартака» в чемпионате России с осе-
ни 1998 года, когда аналогичную резуль-
тативность в матче с «Тюменью» (7:0) 
продемонстрировал Александр Ширко.

А на 80-й минуте Эсекьель Барко за-
бил пятый мяч в ворота «Локо». Теперь 
«Спартак» сократил отставание от «Ло-
комотива» до трёх очков. «Железнодо-
рожники» продолжают идти третьи-
ми, отставая от лидирующего «Зенита» 
на пять баллов.

— Сказалось отсутствие должного 
опыта у молодого состава «Локомоти-

ва» и молодого главного тренера, — по-
делился мнением с «Известиями» быв-
ший президент «железнодорожников» 
Николай Наумов. — Было полное безрас-
судство на поле, усугубившееся после 
первых голов «Спартака». «Железнодо-
рожники» побежали сломя голову оты-
грываться, оказались пойманы на кон-
тратаках и пропустили ещё. И во втором 
тайме, когда удалось сократить разрыв 
в счёте до 2:3, вместо того чтобы гнуть 
линию дальше и спокойно играть, они 
на эмоциях вновь слишком пошли впе-
рёд, желая побыстрее сравнять счёт. 
В итоге пропустили, сведя на нет всё то, 
что сделали в первые 20 минут второго 
тайма. В итоге случился провал, но де-
лать трагедии из него я бы на месте «Ло-
комотива» не стал. Для Галактионова 
и игроков это полезный опыт, из кото-
рого надо сделать правильные выводы. 
Тогда команда продолжит прогресси-
ровать и бороться за медали.

�� «ХИМКИ» — «КРАСНОДАР»

Перед паузой на игры сборных «Крас-
нодар» сыграл вничью в гостях с ка-
занским «Рубином» (1:1), прервав свою 
11-матчевую победную серию. Теперь 
ему предстояло ехать в Химки. Мест-
ный клуб в этом сезоне уже дважды 
дома отбирал очки у лидеров. В августе 
именно в Подмосковье потерял пер-
вые баллы в чемпионате «Зенит» (1:1), 
до этого громивший всех подряд.

Более того, по игре «Химки» тог-
да были ближе к победе. И не выигра-
ли только из-за того, что реализовали 
только один голевой момент, а в кон-
цовке встречи позволили «Зениту» 

сравнять в единственной успешной 
атаке. А в октябре подопечные Фран-
ка Артиги смогли победить на своём 
поле «Локомотив» (2:0).

С другими соперниками очки 
им удаётся набирать гораздо слож-
нее, но «Краснодару» они тоже дали 
бой. И сумели сохранить нулевой счёт 
по итогам первого тайма. Сразу после 
перерыва гости вышли вперёд — мяч 
забил Жоау Батчи. Всё шло к победе 
«быков», но в концовке их ждало двой-
ное разочарование. На 84-й минуте 
Александр Руденко сравнял счёт. Че-
рез две минуты Юрий Газинский вновь 
вывел «Краснодар» вперёд.

Но уже в компенсированное время 
хозяева получили право на пенальти, ре-
ализованный Лукасом Верой. «Красно-
дар» теперь отстаёт на один балл от «Зе-
нита». «Химки» по-прежнему находятся 
на 13-м месте в зоне переходных матчей.

— Игра чуть-чуть раскрылась 
в концовке матча. Вышедшие в нашей 
команде на замену игроки немного до-
бавили свежести, — объяснил «Изве-
стиям» полузащитник «Химок» Бутта 
Магомедов. — Руденко классно ре-
ализовал свой момент. И после это-
го нам полегче стало. Мы поверили 
в свои силы. Думаю, результат матча 
закономерен. В первом тайме выстоя-
ли, сумели не пропустить. За счёт чего 
отбираем очки у трёх лидеров? Навер-
но, нам легче играть с командами, ко-
торые больше атакуют. У нас больше 
возможностей играть на контратаках. 
С клубами из нижней части таблицы 
нам приходится больше играть пер-
вым номером, тяжелее что-то создать, 
и на контратаках нас ловят.

Возвести в квад
Как прошёл этап Гран-при России в Санкт-Петербурге

Дмитрий Кузнецов 

З аключительный этап Гран-при по фи-
гурному катанию завершился 24 ноя-

бря в Петербурге. Он стал самым звёзд-
ным по составу участников, а по эмоциям 
и накалу борьбы напомнил старые доб-
рые российские отборочные соревно-
вания к чемпионатам мира и Олимпиа-
де. Самая громкая сенсация случилась 
по итогам соревнований женщин. Под-
робности — в репортаже «Известий».

У женщин произошло сразу не-
сколько сверхсенсаций — и это значит, 
что женское одиночное ещё не пропа-
ло. Спорт без сенсаций умирает, а сей-
час вне подиума оказалась и чемпион-
ка — подопечная Тутберидзе, и прима 
Плющенко. Победил тот, кто гнался 
не за прыжками, а за результатами.

Перед произвольной программой 
расклад был на редкость плотным: 
Софья Акатьева — лидер с 75 баллами, 
Алина Горбачёва и Вероника Ямето-
ва — по 71, Софья Муравьёва — 68. Вы-
играла Горбачёва, которая вколотила 
роскошный четверной сальхов (на над-
бавку +3,1) и больше не стала рисковать 
в охоте за другими квадами.

Лидер Акатьева, которая спокой-
но могла делать вначале тройной пры-

жок, а не заходить на четверной тулуп 
и брать бронзу, рискнула — упала, не-
докрутила. Потом развалилась в кон-
цовке: «бабочка» на лутце, каскад 3+2, 
небольшой недокрут на риттбергере. 
Пострадала и программа под музыку 
из фильма «Адмиралъ» — компоненты 
в районе 8,5.

Из-за этого Акатьева, начиная день 
первой, откатилась, как в «Формуле-1» 
после пит-стопа, на пятое. Очень не-
обычная карусель для нашего женско-
го фигурного катания — это у них там 
за бугром могут пять человек в двух 
баллах закончить первый день. У нас 
обычно по-другому.

Бронзу и свои первые 200 тыс. руб-
лей призовых на взрослом уровне 
впервые чёртиком из табакерки взяла 
Софья Важнова. Абсолютно заслужен-
но. Яметова — вторая, уже пятый раз 
подряд в серии Гран-при. Правда, одно 
золото ей должны были отдать — ва-
лиевское на этапе в Казани 2022 года. 
Отдали ли — тайна за семью печатями.

Кому точно не занести этот этап 
в актив — Петру Гуменнику. Страшное 
падение в углу катка, где уже до это-
го падали накануне девушки (многие 
одиночники жалуются, что лёд под-
разбит). Но это не отменяет равных 

условий для 
всех — и Пётр 
в этот раз со сво-
им «Онегиным» 
не справился, став шестым.

Намного цельнее и понятнее со сло-
вами в музыке — такой прокат получил-
ся у Алиева. Очень радостно, что в суб-
боту «самый старый» (по его словам) 
участник Гран-при сказал журнали-
стам, что мысли о завершении карье-
ры ушли. И в воскресенье он заслу-
женно забрал серебро.

Вообще, эмоций в этот раз в «Юби-
лейном» было очень много. Лутфул-
лин боролся с собой всю программу 
и в конце рухнул на лёд, приложив-
шись головой. Прыжки Глеб почти 
все сделал, но работы рук и хорео-
графии явно не хватает.

Но довёл градус до кипения 
Влад Дикиджи, который после 
одного из прыжков ещё по ходу 

программы успел побед-
но потрясти кулаком, 

а после финальной 
позы перещеголял 

предшественника 
в игре на публику — 
лёг на лёд и долго 

не вставал, добавляя 
драмы. Не говорю, что 

это было искусствен-
но — в первую очередь это 

было красиво. И гроссмей-
стерская отметка в 300 баллов 

на пятом этапе Гран-при была 
снова пробита — да, судьи отсы-

пали Владу щедро, но ради бла-
гого дела почему бы и нет?

Отдельных слов о себе заслу-
жил Михаил Терновский — чело-
век из второго эшелона, который 
стал пятым, обогнав Гуменника 
и Игнатова. Про спортивного Ма-
кара вообще не получается ска-
зать что-то хорошее — но, думает-
ся, переход в «Ангелы Плющенко» 
всё равно был верным решением. 

По нынешним меркам есть кое-
что важнее спорта. Не только 

любовь, но и шоу с солидными гоно-
рарами.

Но настоящая красота случилась 
в парах. Бойкова/Козловский vs Миши-
на/Галлямов — самое красивое проти-
востояние, пожалуй, во всём мировом 
фигурном катании. Видно, как обе пары 
и оба тренерских штаба по сантиме-
трам и долям секунды пытаются оты-
грать в стандартизированном парном 
катании, чтобы стать лучше соперни-
ков и найти пару лишних десятых балла.

Битву нервов выдержали Миши-
на и Галлямов — они откатали на ку-
раже, как надо, явно желая доказать, 
что не собираются отдавать своё пер-
вое место. И отстояли его Настя с Са-
шей по делу. Было психологическое 
преимущество — выступали первы-
ми и могли надавить на соперников, 
было спортивное настроение, которое 
не смог, по его словам, найти Дмитрий 
Козловский. Была даже злость — вый-
дя в микст-зону, Галлямов очевидно 
кайфовал от происходящего. Вырази-
тельно глядя на меня, сказал, что вче-
ра их уже «хоронили и задавали непро-
фессиональные вопросы». А сегодня, 
мол, всё встало на свои места. Что ж, 
если вопросы корреспондента «Изве-
стий» помогают настроиться на про-

извольную программу и выигрывать — 
фигуристы, я к вашим услугам.

У Бойковой и Козловского было со-
всем другое настроение. Программу 
завалил партнёр, и он это честно при-
знал — не получились один из прыжков, 
выброс и даже последняя поддерж-
ка, которую Дмитрий делать бросил, 
поняв, что поражение неизбежно. 
На Глейхенгаузе лица не было, Трань-
ков от нервов даже смеялся. В микст-
зоне Александра как могла поддержи-
вала партнёра, который говорил, что 
ему «нужно что-то менять в себе».

А в танцах Худайбердиева/Базин 
вырвали победу у молодых Каганов-
ской/Некрасова и тоже явно были до-
вольны происходившим. Сенсации 
не произошло — и для них это хорошо. 
Но заслуженной паре явно показали, 
что долго наверху они держаться не бу-
дут. И тут либо работать с утроенной 
силой, либо уходить. Лиза и Егор пока 
явно за первый вариант. Худайберди-
ева ещё и сделала самый красивый по-
ступок в День матери — подарила сво-
ей маме букет, донеся его до трибуны.

Красиво, что у нас снова есть прин-
ципиальные противостояния. И цве-
ты. Прекрасная репетиция чемпиона-
та России, который всего через месяц.
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«В премьер-лиге 
скорости намного выше»
Вратарь махачкалинского «Динамо» Давид Волк — 
о дебютном сезоне в РПЛ, первом вызове  
в сборную России и жизни в Дагестане

Алексей Фомин 

О дним из главных открытий ны-
нешнего сезона РПЛ стала игра 

вратаря махачкалинского «Дина-
мо» Давида Волка. Уроженец Казани 
весной помог дагестанскому клубу 
впервые в истории выйти в премьер-
лигу, а сейчас, после 16 туров, дер-
жаться в элитном дивизионе вне 
зоны вылета и переходных матчей. 
23-летний голкипер пропустил все-
го 14 голов — меньше только у «Зе-
нита», «Краснодара» и ЦСКА.

Это привело к тому, что в ноябре 
Волка впервые вызвали в сборную. 
Он не сыграл в матчах с Брунеем 
(11:0) и Сирией (4:0), но оказался в за-
явке на вторую встречу. В интервью 
«Известиям» футболист оценил пер-
вую половину сезона для махачка-
линского «Динамо» и рассказал, кто 
следующим из его клуба может быть 
вызван в национальную команду.

Как относитесь к критике самой 
идеи проведения матча с Брунеем 
из-за слабости соперника? 

Как говорил Валерий Карпин, 
самое главное — непосредствен-
но наше отношение к этому матчу. 
Потому что к любому нужно в пер-
вую очередь относиться очень до-
стойно. И самому выглядеть до-
стойно на поле независимо от того, 
насколько сильна играющая против 
тебя команда.

Каково было смотреть со стороны 
на стоявших в воротах в матче с Бру-
неем Илью Лантратова и Станислава 
Агкацева с учётом того, что первый 
вообще ни разу не вступил в игру, 
а второму только один раз пришлось 
отбивать мяч после удара соперника?

Любой матч для вратаря в ка-
кой-то степени сложный. И нужно 
быть всегда в игре. С чем Илья и Ста-
нислав справились.

Вы начинали в «Рубине», когда там 
работал Виталий Кафанов, нынеш-
ний тренер вратарей сборной Рос-
сии. Сейчас по профессиональным 
и человеческим качествам он от-
личается от себя самого времён 
работы в Казани?

Как человек он остался таким же 
добрым и отзывчивым. А как тренер 
стал только лучше.

Требования Кафанова к вратарям тог-
да, в штабе Курбана Бердыева в «Ру-
бине», и в нынешнем штабе Валерия 
Карпина в сборной идентичны?

С точки зрения вратарского ма-
стерства всё как было, так и оста-
лось. Но добавилась функция игры 
ногами, что очень нужно в нынеш-
нем футболе. Поэтому данному ком-
поненту уделяется больше времени.

Когда в первой половине прошлого 
сезона Бердыев возглавлял махач-
калинское «Динамо», он участвовал 
в работе с вратарями? Чувствова-
лось влияние на него многолетнего 
сотрудничества с Кафановым?

Да, он тоже участвовал в трени-
ровках вратарей. Потому что у него 
есть опыт общения и работы с Ви-
талием Витальевичем. И Курбан 
Бекие вич очень много понимает 
в этом, поэтому много нам подска-
зывал и помогал.

Каково вам было ехать на матчи 
сборной с её логистикой, с поездка-
ми на поездах в Краснодар и из него?

Реалии таковы, ничего с этим 
не сделать.  

Как оцените шансы на то, что РФС 
организует матч сборной в Махач-
кале? Если это будут игры с коман-
дами уровня Кубы и Брунея, по-
сещаемость будет такая же, как 
на аналогичных встречах в Волго-
граде и Краснодаре?

Абсолютно в этом уверен. Если 
стадион расширят (вместимость 
«Анжи Арены» в Каспийске состав-
ляет 28 тыс. зрителей. — «Известия»), 
ещё больше народу придёт.

За полгода в РПЛ какой новый 
опыт для себя извлекли? Чем для 
вратаря  премьер-лига сложнее 
ФНЛ?

Всё дело в ско-
рости. В РПЛ 

она намно-
го выше.

Полный текст  
читайте на iz.ru
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Алина Горбачёва  
не стала рисковать в охоте  
за дополнительными  
квадами
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